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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

олег троФиМов ПреДставлен в ДолЖности исПолняющего оБязанности ректора ннгу

  выПускники Прошлого гоДа усПешно труДоустроены

оБесПечиМ каДраМи оБоронно-ПроМышленный коМПлекс

3 марта 2023 года директор департа-
мента кадров Минобрнауки РФ Алексей 
Свистунов и заместитель губернатора 
Нижегородской области Андрей Саносян 
представили коллективу ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского исполняющего обязанности 
ректора Олега Владимировича Трофимова. 

«Университет Лобачевского для Олега 
Трофимова альма-матер, в которую он 
вернулся в новом статусе. Последний год 
он эффективно руководил Научно-обра-
зовательным центром Нижегородской об-
ласти. Это дало возможность посмотреть 
на нижегородскую науку со стороны. По-
лученный опыт по взаимодействию со 
всеми высшими учебными заведениями 
региона, ведущими предприятиями, по 
трансферу технологий, не побоюсь этого 
слова, бесценен. Не сомневаюсь, что при 
поддержке коллектива он поможет вузу 
достичь новых высот», – сказал Андрей 
Саносян. 

Заместитель губернатора отметил, 
что ННГУ – важный партнер региона, ко-
торый активно участвует в реализации 
масштабных государственных проек-
тов. Среди них – программа «Приоритет 
2030», создание Передовых инженерных 
школ, ИТ-кампуса, инновационного науч-
но-технологического центра «Квантовая 
долина», грантовые конкурсы. 

Как отметил директор департамента 
кадров Минобрнауки РФ Алексей Сви-
стунов, Университет Лобачевского – вуз 
с колоссальной историей, прекрасным 

настоящим и великим будущим. От име-
ни министерства он выразил признатель-
ность и благодарность за работу Елене 
Вадимовне Загайновой. Представитель 
федерального ведомства попросил ко-
манду университета и правительства ре-
гиона поддержать нового ректора. 

«Я был и остаюсь частью родного для 
меня Университета Лобачевского. Волни-
тельно, но приятно видеть много знакомых 
лиц, с которыми мы давно и успешно со-
трудничаем. Предстоит большая работа. 
Я хочу поблагодарить Елену Загайнову за 
те результаты, которые на данный момент 
получены университетом. ННГУ – один из 
ведущих вузов региона и страны. Не со-
мневаюсь, что при поддержке областного 
и федерального правительства мы смо-
жем качественно выполнять поставленые 
задачи», – сказал Олег Трофимов. 

И.о. ректора подчеркнул, что основная 
задача руководителя любой организа-
ции – это ее развитие. «К примеру, одна 
из конкретных задач, которая стоит сей-
час – усиление позиций вуза в программе 
«Приоритет 2030». Необходимые условия 
для этого есть. В ННГУ сконцентрированы 
большие ресурсы, высококвалифициро-
ванные кадры. Нужно, чтобы этот потен-
циал был эффективно задействован на 
благо развития Нижегородской области», 
– добавил Олег Трофимов. 

В своем выступлении перед ученым со-
ветом президент ННГУ Роман Стронгин 
подчеркнул, что для стабильного устойчи-

вого развития нужно единство: «Как для 
благополучия страны, так и для благопо-
лучия университета важно объединить 
усилия в достижении общей цели». На-
помним, 1 марта 2023 года приказом ми-
нистра науки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова Олег Трофимов на-
значен исполняющим обязанности ректо-
ра ННГУ им. Н.И. Лобачевского.

Пресс-служба ННГУ

6 февраля в режиме видеоконферен-
ции состоялось заседание Совета ректо-
ров вузов Приволжского федерального 
округа (ПФО) совместно организованное  
с аппаратом полномочного предста-
вителя Президента РФ в ПФО по теме 
«Обеспечение кадрами предприятий 

оборонно-промышленного комплекса по 
соответствующим направлениям высшего 
образования», которое провел председа-
тель Совета ректоров вузов Приволжского 
федерального округа, президент Универ-
ситета Лобачевского Р.Г. Стронгин.

В заседании приняли участие 74 чело-

века – представители аппарата Прави-
тельства РФ, аппарата полномочного 
представителя Президента РФ в ПФО, 
главные федеральные инспекторы реги-
онов ПФО, организации и предприятия 
оборонно-промышленного комплекса ре-
гионов ПФО. С приветственным словом 
выступили: заместитель полномочного 
представителя Президента РФ в ПФО 
А.А. Кузьмицкий, заместитель мини-
стра науки и высшего образования РФ 
Д.В. Афанасьев. Свои  доклады по теме 
представили: ректор Нижегородского го-
сударственного технического универси-
тета им. Р.Е. Алексеева С.М. Дмитриев, 
и.о. ректора Ижевского  государственно-
го технического университета им. М.Т. 
Калашникова А.В. Губерт, руководители 
предприятий Республики Татарстан и Ки-
ровской области.

В своем выступлении А.А. Кузьмицкий 
сообщил, что аппаратом полномочного 
представителя Президента РФ в ПФО с 
августа 2022 года организована систем-
ная работа по мониторингу и контро-
лю за  привлечением дополнительных 
работников в регионах округа на пред-

приятия, испытывающие потребность в 
кадрах для развития производственных 
мощностей. 

 «Сегодня крайне важно на уровне кон-
кретного вуза выстроить оптимальное 
взаимодействие с предприятиями в це-
лях подготовки под их потребности спе-
циалистов с высшим образованием. Для 
этого требуется внести определенные 
корректировки по различным направ-
лениям деятельности, в том числе обе-
спечить более тесное сотрудничество», 
– отметил заместитель полномочного 
представителя Президента РФ в ПФО.

А.А. Кузьмицкий представил на засе-
дании разработанный аппаратом полно-
мочного представителя проект модели 
организации работы в сфере обеспе-
чения кадровой потребности предпри-
ятий, который позволяет комплексно по-
смотреть на данную задачу, определить 
оптимальную схему взаимодействия за-
интересованных участников процесса, 
выявить узкие места, где требуется опе-
ративное принятие решений.  

В дальнейшем данный проект моде-
ли будет направлен в регионы округа в 
целях отработки на местах конкретных 
проблемных вопросов и выработки мер, 
направленных на ликвидацию дефицита 

По результатам мониторинга трудоустрой-
ства студентов, завершивших обучение по 
очной форме в 2022 году, было трудоустро-
ено 3998 человек. Как рассказали в Управ-
лении развития компетенций и карьерного 
проектирования Университета Лобачевского, 
всего в 2022 году выпущено 5320 человек. На 
конец декабря 2022 года занятость выпускни-
ков составила 93%, в их числе те, кто нашел 
работу либо продолжает обучение (24% от 
общего числа выпускников или 1242 челове-
ка), либо совмещает первое и второе. В чис-
ло занятых вошли: те, кто планирует уйти в 
отпуск по уходу за ребенком, кто нацелен на 
открытие собственного бизнеса, и другие. 

Наибольший процент занятости (в том 
числе трудоустроенных) выпускников на-
блюдается на радиофизическом факульте-
те – 95% занятых (80% трудоустроенных), 
на  юридическом факультете – 94% заня-
тых (72% трудоустроенных), в Институте 
информационных технологий, математики 
и механики (ИИТММ) – 94% занятых (79% 
трудоустроенных). 

Среди филиалов университета лидером 
по занятости выпускников стал Арзамас-
ский филиал – 96% (81% трудоустроенных). 

«Управление развития компетенций и 
карьерного проектирования, которое появи-
лось в марте 2022 года, объединило в себе 
деятельность центра карьеры и центра ком-
петенций. На Управление возложена важная 
задача – создать в университете особую сре-
ду, способствующую формированию карьер-
ной грамотности студентов, их осознанного 

подхода к получению образования и постоян-
ному саморазвитию, стать, действительно, мо-
стом между выпускниками и работодателями», 
– подчеркнул начальник Управления развития 
компетенций и карьерного проектирования 
Университета Лобачевского Роман Золотов. 

Отметим, что в течение 2022 года специа-
листами Управления были организованы Дни 
карьеры на факультетах, экскурсии на пред-
приятия, кейс-чемпионаты, управленческие 
поединки, презентации компаний, конферен-
ции и форумы. 

В октябре наш университет стал участ-
ником федерального проекта «Платформа 
университетского технологического пред-
принимательства» в качестве университе-

та-партнера, получив 3,202 млн рублей на 
реализацию дополнительной общеразви-
вающей образовательной программы «Тре-
нинг предпринимательских компетенций». 
В связи с этим было организовано 18 тре-
нингов для более чем 1100 студентов из 11 
вузов Нижегородской области. 

Кроме того, в мае университет вместе с 
администрацией Нижнего Новгорода прове-
ли масштабный карьерный форум «Молодой 
Нижний». Он прошел в технопарке «Анкуди-
новка», на площадке которого встретились 
около 1000 школьников и студентов, более 
35 организаций-работодателей, 12 вузов ре-
гиона.

Пресс-служба ННГУ

кадров организаций реального сектора 
экономики.  

Заместитель министра науки и высшего 
образования РФ Д.В. Афанасьев отметил, 
что в настоящее время перед вузами в 
процессе решения задачи по обеспече-
нию предприятий кадрами стоит несколь-
ко горизонтов: удовлетворение текущей 
потребности предприятий (в  основном, за 
счет студентов, для которых следует рас-
ширять практическую подготовку и при не-
обходимости формировать индивидуаль-
ные планы); содействие трудоустройству 
выпускников 2023 года (следует активно 
проводить информационную работу и 
различные карьерные мероприятия); кор-
ректировка и формирование контрольных 
цифр приема на новый учебный год (вузам 
необходимо совместно с региональными 
органами власти определить количество 
требуемых специалистов по различным 
направлениям).

На заседании Совета ректоров  было 
отмечено, что вузы ПФО имеют значи-
тельный опыт и потенциал в сфере под-
готовки научно-технических и инженерно-
технологических кадров для предприятий 
оборонно-промышленного комплекса. 
Эффективной формой развития кадро-
вого обеспечения предприятий являются 

базовые кафедры вузов, которые функ-
ционируют в самих промышленных ор-
ганизациях. Кроме того, многие высшие 
учебные заведения создают центры по-
вышения квалификации для работников 
предприятий ОПК.

В ходе обсуждения особое внимание 
было уделено вопросам школьного об-
разования. Участниками обозначена 
важность поддержки создания «инже-
нерных классов» и ресурсных центров, 
повышения уровня подготовки по физи-
ке, математике, химии. Отдельно отме-
чена необходимость увеличения числа 
выпускников, сдающих ЕГЭ по физике. 
Для этого в школах должна проводиться 
информационная работа о перспективах 
трудоустройства и карьеры на предпри-
ятиях инженерно-технической сферы. 
По итогам заседания Совета ректоров 
вузов при активном участии организаций 
реального сектора экономики был вы-
работан ряд рекомендаций по решению 
проблем кадрового дефицита в промыш-
ленности, которые будут направлены в 
адрес федеральных и региональных ор-
ганов власти, вузов и предприятий. 

Е. МАРТЫНОВА
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* * *
25 января Ученый совет Университе-

та Лобачевского принял решение соз-
дать  Институт биологии старения. 

Основными задачами нового под-
разделения университета станут соз-
дание часов старения для разных 
функциональных систем организма, 
анализ данных ЭКГ и компьютерной 
томографии методами искусственного 
интеллекта, разработка систем кра-
ткосрочного и долгосрочного предска-
зания развития сердечно-сосудистых 
заболеваний, организация «кардио-
кабинета» для телемедицинской под-
держки людей с патологиями сердца. 

В структуру Института войдут лабо-
ратории системной медицины здорово-
го старения, лаборатории диагностики 
и прогнозирования развития ССЗ, ла-
боратория цифровой психофизиологии 
и лаборатория по изучению клеточного 
старения. 

Институт биологии старения универ-
ситета возглавит молодой ученый-био-
лог из Москвы, член-корреспондент 
РАН Алексей Москалев.

* * *
25 января отмечался Всероссийский 

день студента. Владислава Ильичева, 
студентка Института международных от-
ношений и мировой истории Универси-
тета Лобачевского, приняла участие во 
встрече с Президентом России Влади-
миром Путиным в Москве (на фото вни-
зу). Общение с Президентом было при-
урочено  к празднованию Дня студента. 

В числе других студентов страны 
Владислава Ильичева представила 
проект, который в 2022 году стал побе-
дителем грантового конкурса – Школа 
генеалогии «Сквозь поколения». 

Это комплекс лекций, дискуссий и 
практических занятий, направленный 
на получение навыков и знаний по со-

ставлению семейного (генеалогическо-
го) древа, укрепление семейных связей, 
сохранение традиций и преемственно-
сти поколений,  формирование истори-
ческого сознания и воспитания чувства 
патриотизма.

* * *
Директор Института информацион-

ных технологий, математики и механи-
ки Университета Лобачевского Николай 
Золотых вручил лучшим студентам Ин-
ститута благодарственные письма за 
успехи в учебе и участие в олимпиад-
ном движении. 

На встречу были приглашены перво-

курсники – лауреаты стипендии имени 
Ю.И. Неймарка, учрежденной прави-
тельством Нижегородской области в 
2022 году: Серафим Волочаев, Констан-
тин Грудзин, Матвей Куракин, Сергей 
Чернышов, Андрей Шишкарев. 

На встрече ребята рассказали о себе, 
своих увлечениях, научных проектах, 
работе, поделились планами на буду-
щее.

* * *
26 января состоялось совещание 

представителей вузов  области, в кото-
рых обучаются иностранные граждане, 
с сотрудниками Управления по вопро-
сам миграции (УВМ) ГУ МВД России по 
Нижегородской области. Университет 

Лобачевского выступил соорганизато-
ром встречи. Совещание вели прорек-
тор по международной деятельности 
Александр Бедный и начальник Управ-
ления по вопросам миграции ГУ МВД 
России по Нижегородской области пол-
ковник полиции Андрей Кнаус. 

Сотрудники МВД разъяснили измене-
ния в миграционном законодательстве, 
вступившие в силу 1 января 2023 года. 
Введена новая государственная услу-
га – оформление и выдача разреше-
ния на временное проживание в целях 
получения образования (РВПО). Ею 
могут воспользоваться иностранные 
студенты очной формы обучения по 
программам бакалавриата, специали-
тета, магистратуры, ординатуры, име-
ющие государственную аккредитацию, 
или вошедшие в программу подготовки 
научных и научно-педагогических ка-
дров в аспирантуре. 

  
* * *

Литературная гостиная «Болдино – 
родина сказок А.С. Пушкина» состоя-
лась по программе Года русского языка 
как языка межнационального общения 
в странах СНГ. Руководитель Пушкин-
ского центра, профессор кафедры рус-
ской литературы Института филологии 
и журналистики Университета Лобачев-
ского Ирина Юхнова приняла участие в 
работе гостиной. 

Организаторами выступили Казах-
ский национальный университет имени 
Абая, Русский дом в Алматы, специа-
лизированный лицей № 165 Алматы.  С 
приветственным словом к участникам 
гостиной обратилась консул России 
Татьяна Барышникова. 

Участники встречи представили 
свои доклады. Ирина Юхнова рас-
сказала собравшимся об аксиологи-
ческом смысле сказок Пушкина. На-
учный сотрудник музея-заповедника 
«Болдино» Наталья Дербенева позна-
комила с музеем сказок поэта и рас-
сказала об истории их создания. Ру-
ководитель Русского дома в Валлете 
(Мальта) Ирина Переверзева предста-
вила перевод произведений поэта на 
мальтийский язык. 

Украшением гостиной стала лите-
ратурная композиция лицеистов из 
Казахстана.

* * *
31 января в актовом зале Института 

экономики и предпринимательства для 
студентов, обучающихся по програм-
мам среднего профессионального об-
разования, активисты Всероссийского 
общественного движения «Волонтеры 
Победы» провели исторический квест,  
посвященный 79-й годовщине осво-
бождения Ленинграда от блокады. 

В акции участвовали более 40 сту-
дентов. Общение позволило участни-
кам прочувствовать атмосферу бло-
кады. По итогам  две лидирующие 
команды награждены подарками от 
ВОД «Волонтеры Победы».

* * *
Профилактический проект «Океан 

UNN» прошел защиту  в Национальном 
исследовательском ядерном универ-
ситете «МИФИ» в конце января 2023 
года. 

Проект Управления по молодежной 
политике Университета Лобачевского 
получил высокую оценку. Экспертная 
комиссия отметила его  проработан-
ность, актуальность и перспективность. 
У команды разработчиков немало идей 
для его реализации не только в уни-
верситете, но и в межвузовском про-
странстве нашего города.

* * *
2 февраля состоялась церемония 

награждения Парка науки Университе-
та Лобачевского, который стал победи-
телем зрительского голосования пре-
мии «Серебряный лучник» с проектом 
Science Slam Russia.  

По итогам заочного голосования 
жюри в финал профессионального кон-
курса вышли 24 проекта, набравшие 
наибольшее количество баллов. При 
отборе проектов эксперты учитывали 
его значимость для общества и креа-

тивность, оригинальность замысла и 
возможность реализации… В шорт-лист 
региональной премии «Серебряный луч-
ник» вошли 8 регионов Приволжского 
федерального округа: Нижегородская, 
Самарская и Оренбургская области, 
Пермский край, Республики Башкирия, 
Татарстан, Удмуртия, Чувашия. 

* * *
Студенты отделения среднего про-

фессионального образования Инсти-
тута экономики и предприниматель-
ства (ИЭП) Университета Лобачевского 
вместе с другими нижегородскими сту-
дентами в туристско-информационном 
центре на Нижне-Волжской набереж-
ной. 

Встреча открылась торжественной ча-
стью, посвященной 80-летию победы в 
Сталинградской битве. Перед участни-
ками выступили замминистра туризма 
и промыслов Нижегородской области 
Александр Захарычев, а  директор де-
партамента туризма Александр Сима-
гин сказал: «Надо всегда помнить, что 
мы победили ценой неимоверных уси-
лий и жертв». 

Студентов познакомили с туристиче-
ским потенциалом Нижнего Новгорода, 
с новыми проектами в сфере туризма: 
детским путеводителем, турволонтер-
ством, городовыми и VR-туром.

* * *
Вышел в свет специальный выпуск 

журнала Central Asian Survey (изда-
тельство Taylor&Francis) под редакцией 
сотрудника юридического факультета 
Университета Лобачевского Олега Кор-
неева. 

Это ведущий международный рецен-
зируемый междисциплинарный журнал, 
специализирующийся на публикации 
статей по истории, политике, экономи-
ке, культуре и религии стран Централь-
ной Азии и Кавказа. 

Доцент кафедры европейского и меж-
дународного права и научный сотруд-
ник Центра европейских и евразийских 
правовых исследований (ЦЕЕАПИ) Уни-
верситета Лобачевского Олег Корнеев 
вместе со своими коллегами Риком Фа-
уном (Сент-Эндрюсский Университет) 
и Каролиной Клучевска (Университет 
Гента) выступил в качестве соредакто-

ра специального выпуска «EU–Central 
Asian interactions: perceptions, interests 
and practices». 

* * *
Проректор по инновациям Универси-

тета Лобачевского Михаил Ширяев при-
нял участие в работе XV Всероссийской 
научной конференции «Зворыкинские 
чтения – 2023» в Муроме. В ходе пле-
нарного заседания он представил до-
клад «Университетский опыт реализа-
ции крупных инновационных проектов 
для реального сектора экономики». 
Михаил Ширяев познакомил участни-
ков с передовым опытом Университета 
Лобачевского, реализацией проектов 
Центра трансфера технологий, Пере-
довых инженерных школ, Квантовой 
долины. В своем выступлении он обо-
значил ведущую роль современного 
направления развития вузов на основе 
реализации инновационных проектов в 
партнерстве с реальным сектором эко-
номики, включающих трансфер резуль-
татов интеллектуальной деятельности, 
обеспечивающих рост технологическо-
го суверенитета национальной эконо-
мики. Прошли рабочие совещания с 
руководством предприятий, с которыми 
у университета заключены соглашения 
о сотрудничестве в сфере создания и 
трансфера технологий –  «Муромский 
машиностроительный завод», «Муром-
ский завод радиоизмерительных при-
боров», «Ред Софт». Во время встреч 
стороны обсудили дальнейшие планы 
работы, связанные с развитием пред-
приятий в современных условиях, им-
портозамещением. 

Михаил Ширяев обозначил ключевые 
направления взаимодействия, которые 
будут развивать реализуемые в на-
шем университете проекты. По итогам 
визита намечен график дальнейшего 
взаимодействия, включая визит деле-
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гации Владимирского государственно-
го университета, Муромского институ-
та, представителей предприятий уже в 
Университет Лобачевского.

* * *
Департамент информационной поли-

тики и комплексной безопасности Ми-
нистерства образования и науки Рос-
сийской Федерации  подготовил серию 
онлайн-семинаров, посвященных во-
просам совершенствования работы по 
противодействию деструктивным яв-
лениям в среде студенческой молоде-
жи. Работники Университета Лобачев-
ского получили сертификаты по итогу 
онлайн-семинаров по формированию 
безопасной студенческой среды. Ис-
пользование в работе информацион-
ных материалов, опыта практических 
решений острых ситуаций существен-
но скажется на проведении воспита-
тельной деятельности со студентами.

* * *
Высшая аттестационная комиссия 

при Министерстве науки и высшего 
образования Российской Федерации 
опубликовала обновленный Перечень 
рецензируемых научных изданий, в 
которых должны быть опубликованы 
основные научные результаты дис-
сертаций на соискание ученой степени 
кандидата наук и ученой степени док-
тора наук. 

Вестник университета включен в 
данный Перечень под номером 524. 

Согласно проведенной ВАК РФ науч-
ной экспертизе Вестник Нижегородско-
го университета им. Н.И. Лобачевского 
имеет право опубликовывать статьи по 
новой номенклатуре научных специ-
альностей.

Согласно Письму Высшей аттеста-
ционной комиссии при Министерстве 
науки и высшего образования РФ от 
6 декабря 2022 г. «О Перечне рецен-
зируемых научных изданий» Вестник 
Нижегородского университета им. Н.И. 
Лобачевского по результатам научной 
экспертизы входит в 25% наиболее 
престижных и авторитетных научных 
изданий России.

Члены редакционной коллегии Вест-
ника ННГУ на протяжении более 9 лет 

на общественных началах занимаются 
сложной и ответственной научной экс-
пертизой поступающих научных статей. 
С 2014 года главный редактор – доктор 
юридических наук, профессор Алексей 
Мартынов. Особенно необходимо от-
метить работу над журналом членов 
редакционной коллегии, которые явля-
ются сотрудниками Университета Лоба-
чевского: Л.И. Жуковской, М.И. Рыхти-
ка, А.Н. Маслова, А.А. Кузнецова, Л.В. 
Рацибурской, С.Н. Виноградова, М.В. 
Бундина, Е.В. Ширеевой, Е.Ф. Маяцких 
и многих других. 

По данным РИНЦ, Вестник Ниже-
городского университета им. Н.И. Ло-
бачевского занимает 26-е место в 
рейтинге SCIENCE INDEX среди мульти-
дисциплинарных журналов и 375-е ме-
сто в общем рейтинге SCIENCE INDEX 
по итогам 2021 года (в 2013 году зани-
мал 678 место). Суммарное число ци-
тирований статей в РИНЦ насчитывает 
более 21 тысячи.

* * *
Выпускник Института международных 

отношений и мировой истории Универ-
ситета Лобачевского 2022 года Серджан 
Гун помогает пострадавшим от земле-
трясения в Турции. Он работает волон-
тером в пункте гуманитарной помощи в 
Русском доме в Анкаре. 

«Мы собираем вещи первой необхо-
димости, сортируем их и с помощью ад-
министрации района Чанкыры достав-
ляем грузы в зоны бедствия, оказываем 
адресную помощь. Список необходимых 
вещей широкий – нужна теплая одежда, 
обогреватели и одеяла, продукты пита-
ния, гигиенические принадлежности. В 
больницы прибывают раненые, для них 
нужны пижамы, детское питание, игруш-
ки», – рассказал Серджан Гун. 

Посольство Турции в России открыло 
счет для желающих оказать финансо-
вую помощь. Там же принимают вещи из 
списка первой необходимости, их мож-
но принести в Посольство Турции в Мо-
скве: 7-й Ростовский переулок, 12.

«Мы обратились к сотрудникам По-
сольства РФ, российских компаний  
«Газпром», «Ростех» и другим. Соот-
ечественники, которые проживают в 
Анкаре, помогают, вещи и продукты мы 

незамедлительно передаем в постра-
давшие районы», – отметил глава Рус-
ского дома в Анкаре Александр Сотни-
ченко.

* * *
Две команды Университета Лобачев-

ского «Столица закатов – город двух 
N» и «Error 404» получили приглаше-
ние в Премьер-лигу КВН. В этом году 
лига объединит 24 команды, значит 
наши ребята входят в 10% лучших ко-
манд клуба. Билет в Премьер-лигу КВН 
выдан и нижегородской команде «Пар-
тия». Итоги выступлений подвели по-
сле завершения 34-го Международного 
фестиваля КВН в Сочи, куда съехались 
438 команд, из них 9 представляли Ни-
жегородскую область. 

Команда «Росы» (Нижний Новгород) 
сыграет свой третий сезон в Высшей 
лиге на Первом канале. Всего пригла-
шения получили 20 коллективов. Ко-
манда «Вишенка» (Нижний Новгород) 
приглашена в Международную лигу в 
Беларусь. В телевизионных Междуна-
родной и Первой лигах сыграют еще 
по 24 команды, поэтому ребята уже 
вошли в 21% лучших команд КВН в 
этом году. Команды «Ветер в голове» 
(НГТУ), «Альянс» (НГПУ) и «Плюс ми-
нус ноль» (ДФ РАНХиГС) получили по-
вышенный рейтинг и теперь могут пре-
тендовать на участие в центральных 
лигах КВН. 

14 февраля состоялась процедура под-
писания соглашения между Университе-
том Лобачевского и Сианьским электро-
техническим университетом (СЭУ) о 
сотрудничестве в области образования 
и об академических обменах обучающи-
мися. Свои подписи под документами по-
ставили президент СЭУ Чжан Синьлян и 
ректор Университета Лобачевского. Уни-
верситеты планируют проводить конфе-
ренции, научные семинары, развивать 
академическую мобильность, программы 
«двух дипломов», летние и зимние шко-
лы, участвовать в совместных исследова-
тельских проектах. 

Партнерская сеть нашего вуза за ру-
бежом включает свыше 150 зарубежных 
университетов и научных организаций. 
Нашим новым партнером становится Си-
аньский электротехнический университет 
– один из флагманов высшего образова-
ния Китая в области информационных 
технологий. IT-сфера является приори-
тетной для Нижегородской области, в 
которой с нашим участием будет создан 
IT-кампус мирового уровня. Впереди – 
далеко идущие планы, и мы надеемся, 
что реализуем их вместе. 

Университеты намерены тесно сотруд-
ничать в таких областях, как программ-

ная инженерия, искусственный интеллект, 
машинное обучение и суперкомпьютерные 
технологии. 

Соглашение об академической мобильно-
сти обучающихся предполагает, что вузы-пар-
тнеры будут ежегодно направлять  студентов 
и аспирантов на программы стажировок. 

«Я уверен, что соглашение станет но-
вой отправной точкой для сотрудниче-
ства между двумя университетами. Обе 
стороны смогут полностью реализовать 
имеющиеся преимущества, совместно 
создавать платформу сотрудничества, 
способствовать профессиональному раз-
витию, совместно готовить выдающиеся 
таланты, которые соответствуют потреб-
ностям глобального развития», – отметил 
президент СЭУ Чжан Синьлян. 

Реализация соглашений стартует в бли-
жайшее время, а первые академические 
обмены начнутся уже со следующего се-
местра. 

Отметим, что СЭУ – один из ведущих 
университетов Китая. Он был основан в 
1931 году. Сотрудничество и обмен сту-
дентами между СЭУ и российскими вуза-
ми начались еще с 1950-х годов. В Сиань-
ском электротехническом университете 
обучаются 37 837 человек (бакалавриат 
– 22 438, магистратура – 12 666, аспиран-
тура – 2 733). 

Пресс-служба ННГУ

заключено  соглашение о сотруДничестве с сианьскиМ университетоМ

* * *
Книжно-иллюстративная выставка 

«Честь и слава воинам России!» открыта 
в зале медиаресурсов Фундаментальной 
библиотеки Университета Лобачевского 
(пр. Гагарина, 23, корп. 1, к. 205). 

Она работает в феврале и марте 2023 
года. Выставка приурочена ко Дню за-
щитника Отечества. 23 февраля отмеча-
ется в России как День защитника Отече-
ства, его празднуют и в других странах 
Содружества Независимых Государств 
(СНГ). Это день воинской славы. В экс-
позиции представлены книги из фондов 
Фундаментальной библиотеки ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, а также из фонда 
редких и ценных изданий. 

Выставка открыта с понедельника по 
пятницу с 09:00 до 20:00, в субботу с 09:00 
до 15:00. Вход свободный.

* * *
Университет Лобачевского принимает 

участие в реализации нового проекта от 
волонтерского движения «Интеграция» 
при поддержке ФАДМ «Росмолодежь» – 
образовательный форсайт «Послы рус-
ской культуры». 

Проект посвящен межкультурному вза-
имодействию российских и иностранных 
участников и состоит из образовательного 
и практического модулей. Образователь-
ная часть направлена на освоение рос-
сийскими студентами межкультурной ком-
петенции, преподаватели русского языка 
как иностранного кафедры преподавания 
русского языка как иностранного Инсти-

тута филологии и журналистики проводят 
тренинги на темы «Говори легко и просто!», 
«Многообразие, равноправие и включе-
ние», «Калейдоскоп культур» и готовят бу-
дущих послов русской культуры к общению 
с иностранцами. 

«Проект направлен на развитие у россий-
ских студентов уникальных компетенций, 
они не только получают опыт общения, но 
и, благодаря образовательным тренингам, 
учатся грамотно строить высказывания, уз-
нают об особенностях поведения предста-
вителей других культур и их многообразии, 
моделируют проблемные коммуникативные 
ситуации и способы выхода из них, рабо-
тают в команде, а также проявляют свои 

лидерские качества», – сообщила доцент 
ИФиЖ ННГУ Анна Нгома. 

В конце февраля состоится серия ма-
стер-классов практической части, для ре-
ализации которой были отправлены уни-
кальные посылки в Республику Сербию. 
40 обучающихся гимназии «Исидора Секу-
лич» (г. Нови-Сад, Сербия) получили инди-
видуальные боксы с книгами, матрешками, 
русскими традиционными играми и многим 
другим, и теперь ждут онлайн-встречи с их 
новыми русскими друзьями, чтобы узнать 
больше о России, менталитете русских лю-
дей и русской культуре.

Пресс-служба ННГУ



8ЛЕНТА НОВОСТЕЙ 9

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

вузы оБласти готовы Принять вызовы вреМени

2 февраля  под руководством пред-
седателя Совета ректоров вузов Ни-
жегородской области и Приволжского 
федерального округа, президента Универ-
ситета Лобачевского Р.Г. Стронгина про-
ходило заседание Совета ректоров вузов 
Нижегородской области. Главная тема 
повестки – «Решение задач обеспече-
ния кадрами предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса по соответствую-
щим направлениям высшего образования  
в Нижегородской области» (в формате ви-
деоконференции). 

В заседании приняли участие представи-
тели аппарата полномочного представите-
ля Президента РФ в ПФО и Правительства 
Нижегородской области. С приветственным 
словом выступил заместитель губернатора 
Нижегородской области – А.Г. Саносян. С 
докладами о проблемах и возможных путях 
решений говорили представители пред-
приятий и организаций оборонно-промыш-
ленных комплексов (ОПК) и представители 
ведущих вузов: В.Н. Цыбанев – председа-
тель Совета Нижегородской ассоциации 
промышленников и предпринимателей, 
В.В. Тятинькин – генеральный директор, 
главный конструктор АО ПКО «Теплооб-
менник», С.М. Дмитриев – заместитель 
председателя Совета ректоров вузов Ниже-
городской области, ректор Нижегородского 
государственного технического университе-
та им. Р.Е. Алексеева, М.В. Ширяев – про-

ректор по инновациям Университета Лоба-
чевского. 

В ходе обсуждения выступле-
ний был отмечен значительный опыт  
и потенциал ведущих вузов Нижегородской об-
ласти в подготовке научно-технических и инже-
нерно-технологических кадров для предприятий 
ОПК, наличие сложившихся связей этих вузов с 
промышленностью и организациями разработ-
чиков, включая создание базовых кафедр. 

Вместе с тем было признано, что значитель-
ный рост потребности в кадрах для предприя-
тий ОПК и повышение требований к профилю  
их подготовки ставят новые задачи перед си-
стемой образования региона. 

По итогам рассмотрения Советом ректоров 
вузов Нижегородской области был принят 
ряд рекомендаций для развития и усовер-
шенствования взаимодействия организаций, 
предприятий ОПК с вузами. 

Второй вопрос повестки заседания – «О 
первоочередных мероприятиях комиссии 
Совета ректоров вузов Нижегородской об-
ласти по духовно-нравственному и па-
триотическому воспитанию» – предста-
вил Епископ Дальнеконстантиновский, 
руководитель отдела по взаимодействию  
с высшей школой  Филарет и председатель 
комиссии Совета ректоров вузов Нижегород-
ской области по духовно-нравственному и па-
триотическому воспитанию, президент Ниже-
городского государственного педагогического 
университета им. К. Минина Л.Е. Шапошников.

Р.Г. Стронгин обратил внимание членов 
Совета ректоров вузов Нижегородской обла-
сти и приглашенных на важность применения  
и исполнения Указов Президента Российской 
Федерации по представленной теме: Указ 
Президента Российской Федерации «Об ут-
верждении Основ государственной политики 
по сохранению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных ценно-
стей» от 9 ноября 2022 года; Указ Президента 
Российской Федерации от 25 января 2023 г.   
«О внесении изменений в Основы государ-
ственной культурной политики, утвержден-
ные Указом Президента Российской Феде-
рации» от 24 декабря 2014 г. 

В завершение заседания председатель 
Совета ректоров проинформировал участ-
ников заседания о включении с 2023 года 
в программу «Интеллектуальной олим-
пиады ПФО среди школьников» нового 
конкурсного направления – управление 
беспилотными летательными аппаратами 
(БПЛА), участники которого будут соревно-
ваться в «Управление БПЛА» и «Конструи-
ровании и программировании БПЛА». Дан-
ное направление предлагается учитывать 
при принятии решений вузами о предо-
ставлении преференций при поступлении 
на профильные специальности техниче-
ского профиля победителей и призеров 
олимпиады.

Е. МАРТЫНОВА

отМетили День российской науки
Студенты, обучающиеся по программам 

среднего профессионального образования 
Института экономики и предприниматель-
ства Университета Лобачевского, стали 
участниками нескольких мероприятий, при-
уроченных ко Дню российской науки. 

7 февраля состоялся семинар для сту-
дентов 2-го курса специальности «Ком-
мерция» по дисциплине «Основы этики» 
– «Этика и наука: современный контекст 
взаимодействия».

8 февраля студенты 3-го курса специ-
альности «Право и организация социаль-
ного обеспечения» приняли участие во 
Всероссийском конституционном экза-

мене, где у большинства студентов более 
90% верных ответов.

Самым масштабным мероприятием стала 
интеллектуальная игра «Наука», посвящен-
ная научным достижениям России, которую 
провели активисты регионального отделения 
Всероссийского общественного движения 
«Волонтеры Победы». Игра проводилась в  
52-х муниципальных районах Нижегород-
ской области, в ней приняли участие более 
4000 студентов и школьников. 

В Нижнем Новгороде центральной пло-
щадкой стал Институт экономики и предпри-
нимательства, в игре были заняты около 100 
студентов отделения СПО. Участники узнали 

о ядерных исследованиях, синтезе хими-
ческих элементов, о том, чем занимались 
ученые на исследовательской станции «Вос-
ток», находящейся в глубине Антарктиды, как 
создавали первый «Умный город», увидели 
подразделения Российской академии наук. 
В режиме виртуальной экскурсии сотрудни-
ки познакомили студентов с уникальными 
экспонатами и раскрыли самые интересные 
тайны научных музеев и институтов. За каж-
дое верно выполненное задание командам 
начислялись баллы. По итогам игры были 
выбраны команды-победители, которые по-
лучили дипломы и сувенирную продукцию 
«Волонтеров Победы». 

«Наша страна всегда славилась талант-
ливыми учеными. Список выдающихся 
открытий и проектов, перевернувших ход 
научной и исторической мысли, огромен. К 
сожалению, не все ребята знают о том, что 
многие удивительные изобретения и самые 
смелые идеи принадлежат именно нашим 
ученым. А такая образовательная игра – 
не только хороший способ проверки соб-
ственных знаний, но и возможность узнать 
новые интересные факты, которые помогут 
расширить кругозор и убедиться, насколь-
ко многогранен и увлекателен мир науки», 
– поделилась руководитель НРО ВОД «Во-
лонтеры Победы» Мария Самоделкина.

ПроФессия в сФере туризМа востреБована

26 января министр туризма и промыслов 
Нижегородской области Сергей Яковлев 
встретился со студентами среднего про-
фессионального образования Института 
экономики и предпринимательства (ИЭП) 
Университета Лобачевского. Около 200 
ребят, осваивающих профессии в сфере 
туризма и гостеприимства, смогли узнать 
о приоритетах государственной политики в 
этом направлении. 

Встреча носила профориентационный 
характер и была приурочена к празднова-
нию Дня студента. Инициаторы –  Управле-
ние по молодежной политике, Управление 
развития компетенций и карьерного про-
ектирования Университета Лобачевского, 
администрация ИЭП. 

Министр рассказал, что сегодня госу-
дарство уделяет повышенное внимание 
развитию детского и молодежного туриз-
ма. Ребята узнали о том, как развивается 
туристическая отрасль и промыслы реги-
она, оценили высокие рейтинговые пока-
затели туристической привлекательности 
области. 

«Сегодня нам нужен молодой, перспек-
тивный, неравнодушный профессионал. 
Гостеприимство в традиции у нижегород-
цев, так сложилось исторически. Но город 
наш долгие годы был закрытым. Мы долж-
ны вернуть качество сервиса и желание 
встречать гостей, и мы уже их возвращаем 
– цифры и рейтинги об этом говорят. За-
дача не только удержать туристический 
поток, который мы сформировали, но и 
приумножить его», – подчеркнул Сергей 
Яковлев. 

О работе по подготовке профессиональ-
ных кадров для туристической отрасли 

рассказал директор ИЭП профессор Алек-
сандр Грудзинский. Он отметил, что подраз-
деление ведет подготовку специалистов в 
сфере туризма, гостеприимства, торгового 
дела как по программам среднего профес-
сионального образования (СПО), так и по 
программам бакалавриата. По программе 
СПО «Туризм» обучаются 83 человека, по 
программам бакалавриата «Туризм» и «Го-
стиничное дело» – 258 человек. 

«В нашем институте действуют две про-
фильные кафедры — кафедра сервиса и 
туризма и кафедра торгового дела. Подчер-
кну, что у нас увеличивается бюджетный на-

бор, интерес к работе в индустрии туризма 
растет, ощутима потребность в квалифи-
цированных специалистах. Весь процесс 
обучения практико-ориентированный, на-
правленный на приобретение опыта. И, 
конечно, подобные встречи очень важны 
для студентов, ведь приходит знающий 
человек, обладающий актуальной инфор-
мацией о развитии туристической сферы 
региона, способный показать молодым 
людям их перспективы, возможность реа-
лизации в бурно развивающейся сфере», 
– отметил Александр Грудзинский. 

Студенты смогли задать министру во-
просы. В числе затронутых тем – победа 
Нижнего Новгорода в конкурсе «Молодеж-
ная столица России», развитие внутренне-
го туризма, в том числе на севере страны, 
проведение в Нижегородской области те-
матических форумов и конференций, по-
строение карьеры в туристической сфере 
и другие. 

В 2021 году вуз вошел в пилотную груп-
пу по реализации федеральной програм-
мы развития молодежного и студенческого 
туризма Министерства науки и высшего 
образования России. В течение лета про-
шлого года по этой программе универси-
тет принял 38 студентов из 16 российских 
вузов. Кроме того, вуз – участник таких 
крупных федеральных проектов в сфере 
туризма, как «Счастливый билет», «От-
крываем Россию заново», «Больше, чем 
путешествие».

Пресс-служба ННГУ
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новый эксПериМент – внеДрение систеМы наставничества 

В январе в нашем университете со-
стоялась первая встреча преподавате-
лей – участников пилотного проекта по 
внедрению системы наставничества. 
Эксперимент проводится по программе 
стратегического академического лидер-
ства «Приоритет 2030». 

В проекте участвуют молодые препо-
даватели и студенты семи подразделе-
ний Университета Лобачевского: Инсти-
тута биологии и биомедицины, Института 
филологии и журналистики, факультета 
социальных наук, факультета физиче-
ской культуры и спорта, физического, хи-
мического и юридического факультетов. 

В качестве эксперимента намечено 
реализовать четыре формы наставни-
чества: «преподаватель – студент», «ра-
ботодатель – студент», «преподаватель 
(научный сотрудник) – учащийся», «сту-
дент – студент». 

«Система наставничества – это 
адресная работа. Из целого потока сту-
дентов наставник выбирает несколько 
человек, с которыми он будет взаимо-
действовать, помогать им, например, 
определиться с кафедрой, со своим на-
правлением научной работы, чтобы в 
будущем из этих ребят выросли насто-
ящие профессионалы, которые могли 
бы пополнить ряды сотрудников универ-
ситета. Возможно, эти студенты станут 
преподавателями, научными сотрудни-
ками или хорошими специалистами для 
наших работодателей. В современных 
условиях высшим учебным заведениям 
нужно молодое пополнение, нужны их 
идеи, их научный потенциал. При этом 
наставник для студента – это проводник 
в разных аспектах жизни, это пример и 
в профессиональном, и в личностном 
развитии», – отметила проректор по мо-
лодежной политике Университета Лоба-
чевского Елена Чуманкина. 

Главная цель наставничества – подго-
товка квалифицированных специалистов 
по приоритетным направлениям научно-
технологического развития России, для 
различных отраслей экономики и соци-
альной сферы. Система призвана повы-
сить мотивацию к профессиональному 
развитию, вовлеченности в воспитатель-
ную работу, обеспечить преемственность 
в образовании и науке. 

Как отметила начальник Управления 
кадров Университета Лобачевского Екате-
рина Пронина, для любого студента в на-
чале обучения и в последующей карьере 
очень важен учитель или наставник, тот 
человек, который может направить, может 
помочь сделать правильный выбор, найти 
дорогу в жизни: «Конечно, фактически на-
ставничество в нашем университете было 
всегда, но сейчас мы хотим, чтобы в итоге 
этого эксперимента оно стало слаженной 
политикой вуза. Надеюсь, что это поможет 
сохранять и развивать традиции. Студен-
ты, молодые преподаватели будут вовле-
каться в нашу внутреннюю университет-
скую жизнь. Все это поможет им вырасти 
успешными профессионалами. И они бу-
дут в свою очередь передавать опыт стар-
шего поколения». 

На встрече преподаватели обсудили 
формы наставничества и задали интере-
сующие вопросы, познакомились с Кодек-
сом наставника. Он состоит из 15 пунктов. 
В соответствии с этим документом настав-
ник должен быть примером для студентов, 
он всегда готов к постоянному саморазви-
тию, помогает студентам осознать свои 
сильные и слабые стороны, определить 
векторы развития. Наставник помогает 
развивать прикладные навыки, умения, 
компетенции…  

«Наставничество предполагает инди-
видуальный подход к каждому. Мы имеем 

возможность делать что-то отличное от 
типичного преподавания и от чисто на-
учной работы, которая предполагает кур-
совые и выпускные работы. Главное, что 
здесь задействованы молодые препода-
ватели. Это люди, которые имеют более 
тесный контакт с молодежью. Я, напри-
мер, буду заниматься научной работой, 
потому что у меня есть студенты, кото-
рые хотят писать статьи, публиковать их 
и идти дальше в науку – в магистратуру 
и аспирантуру», – поделился старший 
преподаватель кафедры зарубежной ли-
тературы Института филологии и журна-
листики Евгений Куликов. 

В качестве наставников от Арзамас-
ского филиала Университета Лобачев-
ского выступили 5 молодых препода-
вателей, ведущих активную работу со 
студентами в разных областях деятель-
ности. Наставничество – это обучение и 
воспитание студента в процессе профес-
сиональной деятельности. Цель – разви-
тие индивидуальных особенностей сту-
дентов и подготовка кадрового резерва 
для Арзамасского филиала. 

Отметим, что Президент РФ Владимир 
Путин подписал Указ «О проведении в 
Российской Федерации Года педагога и 
наставника» в 2023 году. Миссия Года – 
признание особого статуса педагогиче-
ских работников, в том числе выполняю-
щих наставническую деятельность.

инФорМация ДолЖна Быть ПравДивой
Заседание круглого стола «Вопросы 

верификации информации в современ-
ных условиях» состоялось в Нижнем 
Новгороде под эгидой Общественной 
палаты Нижегородской области. С до-
кладами выступили преподаватели 
Университета Лобачевского: замести-
тель директора Института филологии и 
журналистики (ИФиЖ) по методической 

работе, доцент кафедры журналистики 
Людмила Макарова и доцент кафедры 
политологии Института международных 
отношений и мировой истории (ИМОМИ), 
член Общественной палаты Нижегород-
ской области Лилия Ульмаева. 

Круглый стол провел презентацию се-
тевого студенческого образовательно-
го проекта ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

#СТУДFACTCHECK. 
С приветственным словом к собрав-

шимся обратились председатель комис-
сии Общественной палаты Нижегород-
ской области по вопросам гражданского 
общества и информационной политики, 
директор ГТРК «Нижний Новгород» На-
зарий Зеленый и председатель обще-
ственной организации «Союз журна-

листов Нижегородской области» Ольга 
Носкова. Все участники в своих высту-
плениях отметили важность заявленной 
в повестке круглого стола тематики, под-
черкнули запрос общества на получе-
ние достоверной информации, включая 
общественно-политический контекст и 
проблемы фальсификации истории. 

Заместитель директора ИФиЖ Люд-
мила Макарова, руководитель флаг-
манского проекта Института филологии 
и журналистики #СТУДFACTCHECK, 
вместе со студентами – участниками 
круглого стола – поделилась с эксперта-
ми опытом  реализации проекта: «Про-
ект #СТУДFACTCHECK функционирует 
с 2020 года. На данный момент в нем 
участвуют студенты ИФиЖ и Институ-
та биологии и биомедицины (ИББМ). В 
2022 году к нам присоединился сетевой 
партнер – Удмуртский государствен-
ный университет. Изначально освоение 
технологий верификации информации 
было связано с использованием опыта 
Европейской ассоциации преподавания 
журналистики (EJTA), с марта 2022 года 
ИФиЖ реализует проект самостоятельно. 
Публикации студентов размещаются на 
сайте университета на русском и англий-
ском языках. Всего на данный момент 
студенты сделали 19 самостоятельных 
проектов, имеющих отношение к пробле-
мам верификации информации СМИ и 
социальных медиа. Реализация проекта 
позволяет формировать профессиональ-
ные навыки студентов, коммуникативные 
и управленческие компетенции. Проект 
расширяет знания и кругозор в разных 
областях, развивает эрудицию. Несо-
мненно, он имеет и воспитательное зна-
чение, поскольку формирует у будущих 
журналистов и специалистов в сфере 
массовых коммуникаций важные нрав-
ственные ориентиры, связанные с нетер-
пимостью ко лжи и манипуляции». 

В ходе заседания круглого стола высту-
пила член комиссии Общественной пала-
ты Нижегородской области по вопросам 
гражданского общества и информацион-
ной политики, доцент кафедры политоло-
гии ИМОМИ Университета Лобачевского 
Лилия Ульмаева, представившая доклад 
на тему «Возможные информационные 
угрозы на российских выборах 2023. Спо-
собы противостояния». Она отметила: «В 
сентябре 2023 года в Единый день голо-
сования в регионе пройдут выборы губер-
натора. Перед членами Общественной 
палаты стоит важная задача – сохранение 
политической стабильности и проведение 
избирательного процесса без серьезных 
вызовов и угроз. Очень важно, чтобы ин-
формация в ходе избирательного процес-
са была достоверной, качественной, а экс-
перты работали слаженно, чтобы в итоге 
все кандидаты смогли быть полноценно 

представлены в информационном про-
странстве. Сегодня мы собрались для 
того, чтобы определить те самые потен-
циальные угрозы, которые могут возник-
нуть в связи с текущей международной 
обстановкой и событиями, происходящи-
ми во внутреннем и внешнем политиче-
ском пространствах. В нашей работе мы 
ориентированы на проверку информа-
ции, которая поступает в сеть Интернет 
и может способствовать дестабилизации 
политической обстановки, росту протест-
ных настроений. И, конечно, электронное 
голосование, которое сейчас активно ис-
пользуется, должно быть всячески за-
щищено для того, чтобы граждане могли 
выразить свою волю и быть уверенными 
в том, что голос каждого будет учтен пра-
вильно». 

Пресс-служба ННГУ

 конФеренция Посвящена уПравлению человеческиМи ресурсаМи
IV Международная научно-практическая 

конференция «Управление человеческими 
ресурсами в рамках реализации националь-
ных целей и стратегических задач развития» 
завершилась в Университете Лобачевского. 
Инициаторы и организаторы конференции – 
Институт экономики и предпринимательства 
ННГУ, Белорусский государственный экономи-
ческий университет и Общественный комитет 
по трудовым ресурсам Торгово-промышлен-

ной палаты Нижегородской области, сооргани-
затор – научно-издательский центр «Статус». 

В конференции участвовали 128 чело-
век. Представлены 42 очных доклада, в том 
числе руководителей-практиков крупных 
производств, 63 заочных публикационных 
материала вместе с зарубежными учены-
ми. В конференции работали ученые пяти 
ведущих вузов Беларуси из Минска, Витеб-
ска, Гродно, Могилева, Гомеля и семи вузов 
Нижнего Новгорода. Это – Университет Лоба-
чевского, Нижегородский государственный ар-
хитектурно-строительный университет, фили-
ал Московского университета им. С.Ю. Витте 
(МУИВ), Нижегородский институт управления, 
филиал РАНХиГС, Нижегородский государ-
ственный лингвистический университет им. 
Н.А. Добролюбова, Нижегородский государ-
ственный технический университет им. Р.Е. 
Алексеева, Волжский государственный уни-
верситет водного транспорта. 

Собрались научные сотрудники, директо-
ра по персоналу, руководители по развитию 
малого и среднего бизнеса, представляющие 
более 45 организаций. Актуальные вопросы 
поднимали представители государственных 
и муниципальных органов власти, студен-
ческой среды. Обсуждались теоретические 
и практические проблемы управления че-
ловеческими ресурсами, позволяющие обе-
спечить реализацию национальных целей и 
стратегических задач социально-экономиче-
ского развития. 

По результатам конференции форми-
руется сборник статей с размещением в 
международных научных базах данных 
WoS и Scopus, который включит научные 
исследования ученых, представляющих 
10 стран: Казахстан, Китай, Кыргызстан, 
Монголию, Польшу, Республику Беларусь, 
Республику Узбекистан, Россию, Таджики-
стан, Туркмению.
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Ольга Федотова

Перезагрузка ПрограММ ДоПолнительного оБразования 

Преподаватели и сотрудники Универ-
ситета Лобачевского представили экспер-
там новые программы дополнительного 
профессионального образования (ДПО). 
Презентация прошла по программе повы-
шения квалификации «Дополнительное 
профессиональное образование: создание 
и продвижение образовательных продук-
тов». Обучение проводит НИУ «Высшая 
школа экономики» (Москва). 

«Программа перезагрузки дополнитель-
ного профессионального образования уни-
верситета выполнила свою задачу. Это был 
интенсивный курс. Мы хотели, чтобы наши 
преподаватели поверили в то, что они могут 
создавать новые, интересные программы. 
Дополнительное профессиональное образо-
вание — это одна из визитных карточек Уни-
верситета Лобачевского для наших внешних 
партнеров. Мы открыты региону, стране и 
миру с нашими новыми образовательными 
программами. Я благодарю всех преподава-
телей, кто принял участие в этой работе, же-
лаю всем больших успехов и благодарных, 
заинтересованных слушателей! Подчеркну, 
что это только начало, следующий шаг – 
перезагрузка ДПО естественно-научных фа-
культетов», – отметила Елена Загайнова. 

Среди экспертов, которые оценивали 
образовательные программы, — предста-
вители НИУ ВШЭ, Приволжского исследо-
вательского медицинского университета, 
министерства образования и науки Нижего-
родской области, предприятий, организаций, 
участники конкурса «Лидеры России». 

С приветственным словом к участникам 
обратился заместитель генерального дирек-
тора АНО «Россия – страна возможностей», 
победитель конкурса «Лидеры России» Дми-
трий Гужеля: «Университет Лобачевского в 
данной программе выступает не просто как 
площадка, а как вуз-пилот. Я хочу сказать 
за это отдельное большое спасибо. Мы со 
своей стороны будем очень рады лучшие 
программы не просто распространять, а во-
влекать в них как можно больше людей и 

использовать для этого наши ресурсы. Вся 
эта работа в логике того, что мы сейчас де-
лаем внутри АНО «Россия — страна возмож-
ностей». У представителей наших проектов и 
конкурсов мощные региональные составля-
ющие. Правильная попытка — реализовать 
это, в том числе через образовательные про-
граммы, через выход на разные аудитории». 

Свои программы представили 50 преподава-
телей и сотрудников институтов и факультетов 
Университета Лобачевского. Для оценки экспер-
тов они предложили детальный бизнес-план и 
презентацию для потенциальных заказчиков. В 
перспективе это позволит университету выйти 
на новые рынки образовательных услуг. 

«Обучение началось в ноябре 2022 года. 
В результате этого курса повышения квали-
фикации мы не только усовершенствовали 
свои компетенции в сфере преподавания 
программ ДПО, но и предложили новые обра-
зовательные продукты. С ними Университет 
Лобачевского может выйти на региональный 
рынок и рынки субъектов Российской Феде-
рации», – сказала и.о. декана факультета по-
вышения квалификации и профессиональной 
переподготовки Университета Лобачевского 
Анна Руденко. 

В числе представленных программ – 
«Введение в турецкий язык и культуру 
Турецкой Республики», «Инновационное 
предпринимательство», «Инструменты ана-
лиза целевой аудитории для повышения 
продаж», «Креативность vs профессиональ-
ное выгорание», «Мастерская гостеприим-
ства», «Медиация: подготовка родителей к 
решению конфликтов», «Сам себе юрист», 
«Технологии виртуальной и дополненной 
реальности» и другие. 

Заместитель директора Ботанического 
сада ННГУ Татьяна Хрынова представила 
программу «Карантин растений: теория и 
практические вопросы функционирования 
системы». Она предназначена для работ-
ников лабораторий, которые занимаются 
обследованием подкарантинной продук-
ции, фитосанитарной безопасностью. 

«Проблема многих лабораторий в том, 
что туда приходят специалисты с биоло-
гическим и агрономическим сельскохозяй-
ственным образованием. Бывает, что мо-
лодежь не в курсе новых законодательных 
актов, методик, а люди с опытом зачастую 
не видят актуального в своих знаниях. 
Наша программа направлена на актуали-
зацию знаний. Преподают специалисты с 
очень богатым опытом, которые работают 
в этой сфере. Наше преимущество – база 
практики и то, что программа очная. Боль-
шинство программ подобного плана в стра-
не либо очень широкие, либо в формате 
онлайн, без практики», – отметила Татьяна 
Хрынова. 

Это обучение — уже второй очный мо-
дуль программы повышения квалифика-
ции для преподавателей и сотрудников 
университета. Специалисты получили но-
вые знания, которые в том числе касаются 
оформления программ, современных ме-
тодик распространения образовательных 
продуктов. 

По итогам обсуждений с экспертами пре-
подаватели и сотрудники университета 
перед защитой будут дорабатывать свои 
проекты. 
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Наталья Чижова Илья Фролов
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Павел Гончаров

вМесте с риМскиМ университетоМ 

 открыт наБор на всероссийскую школу Для МолоДых ученых
Национальный центр физики и мате-

матики (НЦФМ) открыл набор на I Все-
российскую школу для молодых ученых и 
специалистов по проблемам исследова-
ний в сильных и сверхсильных магнитных 
полях, которая пройдет 15–19 мая в Са-
рове (Нижегородская область). Студенты 
старших курсов, аспиранты и молодые 
исследователи, специализирующиеся по 
данной тематике, могут подать заявки на 
участие в школе до 10 марта 2023 года на 
сайте https://ncphm.ru/. Школа НЦФМ будет 
работать при поддержке Госкорпорации 
«Росатом» и Научно-производственного 
центра физики РФЯЦ-ВНИИЭФ. 

«Почти в каждом университете есть 
кафедра физики твердого тела, которая 
создает материалы для электроники и 
которой необходимо проверять теорию в 
лаборатории сильных магнитных полей. 
Связующим звеном будет школа моло-
дых ученых», – уточняет председатель 
Программного комитета I Всероссийской 
школы НЦФМ для молодых ученых и спе-
циалистов по проблемам исследований 
в сильных и сверхсильных магнитных по-
лях Виктор Селемир, член-корреспондент 
РАН, сопредседатель секции научно-тех-
нического совета НЦФМ «Исследования 
в сильных и сверхсильных магнитных по-
лях», директор НПЦФ РФЯЦ-ВНИИЭФ. 

Создание новой научно-исследователь-
ской инфраструктуры – ключевая иници-
атива Десятилетия науки и технологий. 
Новая лаборатория сильных магнитных 
полей будет открыта на базе Националь-
ного центра в 2023 году и позволит иссле-

довать характеристики новых материалов 
для электроники и других областей техники. 

«Наука может развиваться, если есть приток 
новых идей, поэтому нам интересно, чтобы в 
науку пришли новые ребята. Не у всех полу-
чится. Нужны глубокие знания, смелость и 
удача, – отмечает Виктор Селемир. – Послед-
ние 50–60 лет активно развивалась физика 
плазмы, благодаря чему она вышла на новый 
уровень. В физике твердого тела усилий затра-
чивалось меньше, она застряла на уровне ли-
нейных теорий, поэтому здесь есть много пер-
спектив, куда можно приложить свои усилия». 

Лекции прочитают ведущие ученые из 
научно-исследовательских институтов 
и научных отделений РАН, крупнейших 
вузов. У каждого участника школы есть 
возможность представить свою научную 
работу по исследованиям в сильных и 
сверхсильных магнитных полях в устном 
или стендовом докладе и обсудить полу-
ченные результаты с экспертами. Тезисы 
докладов опубликуют в сборнике тезисов 
школы НЦФМ, лучшие работы будут реко-
мендованы для публикации в авторитет-
ных научных изданиях.

В январе прошла Международная кон-
ференция «Творческая личность и разви-
тие креативности: вызов для современно-
го общества». Мероприятие организовано 
факультетом социальных наук Универси-
тета Лобачевского и Римским университе-
том «Форо Италико» (Италия). 

Цель конференции – расширение науч-
ного взаимодействия международного со-
общества исследователей по проблемам 
изучения креативности в русле психоло-
гии, социологии, социальной педагогики, 
когнитивной науки и больших данных, 
осмысление новых вызовов и перспектив 
дальнейшего развития управленческой со-
циологии и социального проектирования. 
Открытие конференции состоялось при 
участии проректора по учебной работе 
Университета Лобачевского Александра 
Князева и проректора по международ-
ной деятельности Римского университета 
«Форо Италико» проф. Эмануэле Изидори. 

Мероприятие стало площадкой для 
многоуровневых и междисциплинарных 
дебатов и дискуссий ученых и студентов 
из России, Италии, Румынии, Белоруссии 
и Испании.   

Креативность и управление конфликтами, 
ценность креативности и социального доверия 
в кросс-культурной сравнительной перспекти-
ве, креативность и инновационная педагогика 
– эти и другие темы нашли отражение в ходе 
выступлений на конференции. По итогам в 
первом полугодии текущего года будет издана 
монография с избранными трудами, которая 

будет размещена в ведущих международ-
ных наукометрических базах данных. 

В планах сотрудничества с итальянским пар-
тнером – проведение совместной летней шко-
лы по теме креативной личности и реализация 
международного исследовательского проекта по 
одноименной тематике. 

Пресс-служба ННГУ
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награДа научно-оБразовательноМу центру  ПрисоеДиняеМся к всероссийской акции «ученые в школы»

заПишись на ПриеМ к стоМатологу 

Команда ученых Научно-исследова-
тельского физико-технического института 
(НИФТИ) Университета Лобачевского ста-
ла победителем конкурса научно-техноло-
гических проектов Нижегородского НОЦ. 
Награду присудили за разработку новых 
высокотемпературных термоэлектриче-
ских материалов и методов их получения. 
Проект выполнен под руководством веду-
щего научного сотрудника отдела твердо-
тельной электроники и оптоэлектроники 
НИФТИ, доктора физико-математических 
наук Михаила Дорохина (на фото вверху). 

«Высокотемпературные термоэлектри-
ческие материалы применяются, в част-
ности, в космической промышленности 
для получения энергии в системе радио-

изотопного термоэлектрического генерато-
ра. Чем выше эффективность материала и 
его КПД, тем меньшее его количество нуж-
но везти на орбиту, чтобы получить нужную 
мощность. Сейчас КПД на уровне 10% счи-
тается очень хорошим результатом. Поэто-
му перед учеными стоит задача поиска но-
вых материалов, которые бы давали более 
высокий КПД. Мы предложили несколько 
материалов, рассмотрели методы их полу-
чения, которые уже реализованы в нашем 
институте, и новые методы на основе их мо-
дификации», – рассказал Михаил Дорохин. 

«ННГУ и Нижегородский НОЦ мы рас-
сматриваем как единую инновационную 
систему. Университет с самых первых дней 
создания Научно-образовательного центра 

– один из его ключевых участников. Эф-
фективность нашей совместной работы 
подтверждается тем, что в Университет 
Лобачевского все чаще обращаются ни-
жегородские промышленные предпри-
ятия, крупные корпорации с запросом 
на решение конкретных исследователь-
ских и технологических задач. В этом и 
заключается основное предназначение 
НОЦ – соединять исполнителей, команды 
разработчиков и ученых, индустриаль-
ных партнеров в одну систему для того, 
чтобы фундаментальные разработки, а 
потом и прикладные становились в итоге 
коммерческими продуктами. Результаты 
прошедшего года показали, что работа 
идет по нарастающей, и эта тенденция в 
2023 году будет усилена, у нас очень мно-
го проектов в инновационном портфеле», 
– говорит проректор по инновациям Уни-
верситета Лобачевского Михаил Ширяев. 
В дальнейшем ученые планируют дора-
батывать свой проект еще по нескольким 
направлениям. 

Стоматологическое отделение откроет-
ся в университетской клинике 1 марта по 
адресу: Центр инновационного развития 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского (пр. Гагарина, 
25, корп. 1). В отделении будут представ-
лены все виды терапевтической, хирурги-
ческой и ортопедической стоматологии. 

Все кабинеты отделения оснащены 
передовым стоматологическим оборудо-
ванием, в том числе и для онкоскрининга 
полости рта аутофлюоресцентным мето-
дом. В штате нижегородские специалисты 
– доктора и кандидаты медицинских наук. 

Как рассказала директор Института кли-
нической медицины (ИКМ) Наталья Григо-
рьева, студенты и ординаторы универси-
тета получат комфортную и современную 
базу для практики, а сотрудники – каче-
ственную стоматологическую помощь на 
базе университетской клиники. 

Напомним, в октябре 2022 года на засе-
дании Ученого совета ННГУ было принято 
решение о создании Института клиниче-
ской медицины (ИКМ). В состав нового Ин-

ститута входят: Высшая школа реабилита-
ции и здоровья человека, Университетская 
клиника, кафедра клинической медицины, 
аккредитационно-симуляционный центр, 

лаборатория биоинженерии тканей, отдел 
учебно-воспитательной работы и марке-
тинговых исследований.

Университет Лобачевского присоеди-
нился к Всероссийской акции «Ученые в 
школы». Сотрудники факультетов и ин-
ститутов посетили 9 школ, где провели 
лекции и мастер-классы. 

В Центре одаренных детей побывал 
десант молодых ученых из разных на-
учных сфер: физика – декан физиче-
ского факультета Александр Малышев, 
сотрудница научно-исследовательской 
лаборатории кафедры теоретической 
физики Анастасия Чижова; юриспру-
денция – доценты кафедры судебной 
экспертизы юридического факультета 
Алексей Афанасьев и Екатерина Мош-
тылева; экономика – ассистент кафе-
дры мировой экономики и таможенного 
дела Института экономики и предпри-
нимательства Дмитрий Рогачев; инфор-
матика – старший преподаватель ка-
федры теории управления и динамики 
систем ИИТММ Максим Болотов; химия 
– доцент кафедры высокомолекуляр-
ных соединений и коллоидной химии 
Кристина Апрятина, лаборант-иссле-
дователь кафедры органической химии 
химического факультета Оксана Голи-
цына; биология – ассистент кафедры 
общей и медицинской генетики ИББМ 
Елена Кондакова; философия – асси-
стент кафедры философии физическо-
го факультета Олеся Соколова. 

Ученики слушали специалистов на-
правлений, которые они уже выбрали 
для углубленного изучения в школе. 
Кроме того, заведующий научно-ис-
следовательской лабораторией химии 
природных соединений и их синтетиче-
ских аналогов кафедры органической 
химии Александр Нючев провел лекцию 
в классе естественно-научного профи-

ля в школе с углубленным изучением 
отдельных предметов №185. Младший 
научный сотрудник НИФТИ ННГУ Юрий 
Кузнецов общался с учениками школы 
№14. 

В гимназии имени А.С. Пушкина лекцию 
провела доцент кафедры менеджмента и 
инноваций в образовании Института эко-
номики и предпринимательства Ольга 
Чепьюк. Доцент кафедры теоретической 
физики физического факультета Антон 
Конаков посетил две школы – №37 и 
№123. Преподаватель кафедры кванто-
вой радиофизики и электроники Кирилл 
Сумачев посетил лицей №38 с лекцией 
«Введение в квантовую механику и фи-
зику лазеров». 

Лицей №165 тепло принял доцента ка-
федры акустики Игоря Демина с лекцией 
«Акустика и медицина: история и совре-
менность». 

В школе №175 доцент кафедры тео-
рии колебаний и автоматического регу-
лирования Михаил Мищенко рассказал 
о роли радиофизики в современных ис-
следованиях мозга. 

Современные исследования связы-
вают сразу несколько научных сфер, 
поэтому ученые Университета Лоба-
чевского говорили о мультидисципли-
нарности в первую очередь и демон-
стрировали эти связи между многими 
предметными областями. 

Университет Лобачевского не пер-
вый год принимает участие в этой ак-
ции и в рамках Десятилетия науки и 
технологий видит свою миссию в ран-
ней профориентации школьников, что 
сможет открыть им путь в многогран-
ную науку.

Защита магистерских диссертаций 
первого выпуска программы магистра-
туры «Психология спорта, физической 
культуры и здорового образа жизни» 
состоялась на факультете физической 
культуры и спорта Университета Лоба-
чевского. 

Часть выпускников защищали свои 
работы по программе двух дипломов 
перед международной комиссией. В 
состав комиссии входили профессора, 
доктора и кандидаты психологических 
наук – сотрудники кафедры спортив-
ной медицины и психологии ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, представители ра-
ботодателей из Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, Нижнего Новгорода, профессора 
Национальной спортивной академии 
«Васил Левски», г. София, Болгария. 
Работа магистрантов была высоко оце-
нена всеми членами аттестационной 
комиссии. 

Напомним, что кафедра спортивной 
медицины и психологии факультета ФКС 
реализовала сетевую программу маги-
стратуры по психологии спорта совмест-
но с Национальной спортивной академи-
ей «Васил Левски» (г. София, Болгария), 
в 2021–2022 учебном году магистран-
ты факультета ФКС прошли обучение 
в дистанционном формате в ведущем 
спортивном вузе Болгарии – НСА «Ва-
сил Левски». Студенты занимались ис-
следовательской работой в рамках под-
готовки магистерских диссертаций под 
руководством научного руководителя 
магистратуры, заведующего кафедрой 
спортивной медицины и психологии С.В. 
Соколовской и научном консультирова-
нии проректора по международной дея-
тельности НСА «Васил Левски», доктора 
психологических наук, спортивного пси-
холога сборной команды Болгарии по ху-
дожественной гимнастике Т.С. Янчевой. 

В результате реализации совмест-
ной образовательной программы маги-
странты получают два диплома. Двое 
выпускников магистратуры уже полу-
чили предложение продолжить свою 
научную работу в Университете Лоба-
чевского, остальные – в спортивных 
организациях Московской области, 
Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода.

Пресс-служба ННГУ

защита Магистерских Диссертаций По МеЖДунароДной ПрограММе 
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 участие в Дискуссии на выставке «арт Мир–2023»

Высшая школа искусств и дизайна Уни-
верситета Лобачевского стала участником 
дискуссии «Культура созидания. Особен-
ности взаимодействия культурных инсти-
туций: проблемы и перспективы», которая 
прошла на международной выставке ис-
кусств «АРТ МИР–2023» на Нижегород-
ской ярмарке. 

Модератором дискуссии выступила арт-
менеджер, доцент кафедры славянской 
филологии и культуры ИФиЖ Университе-
та Лобачевского, основатель мастерской 
«Общение и искусство» Анна Таланова. 

В обсуждении приняли участие глав-
ные организаторы выставки – основатели 
галереи «Луна» Ксения Царицынская и 
Мария Богданова, представители Третья-
ковской галереи, «Заповедных кварталов» 
АНО АСИРИС, Центра культуры «Рекорд», 
ассоциации «Нижегородская гильдия экс-
курсоводов», художники, арт-менеджеры, 
журналисты и блогеры, занимающиеся 
освещением культурной повестки Нижнего 
Новгорода и региона. 

Высшую школу искусств и дизайна пред-
ставляла декан Елена Шлиенкова (на 
фото), которая принимала активное уча-
стие в формировании повестки встречи. 

Как выяснилось в ходе дискуссии, это 
было, пожалуй, первое обсуждение вопро-
сов коммуникации и взаимодействия таких 
разных игроков в культурном поле города. 
При всем различии подходов, методов и за-
просов, ключевая проблема на взгляд участ-
ников – разрозненность как в формировании 
общегородской культурной афиши, качества 
освещения событий, так и компетенций, что 
необходимы для поддержания разнообразия 
и качества культурной среды. 

Все отметили невероятный темп, кото-
рый взял город и регион в последнее время 
в сфере благоустройства, развития и под-
держки креативных индустрий, появление 
новых культурных кластеров и площадок 
высокого уровня, способных конкурировать с 
лучшими в стране. 

Но в то же время продолжает существо-
вать проблема кадрового голода, необхо-
димо появление своих ярких кураторов, 
продюсеров, арт-директоров, художников 
с мировыми именами. Решать задачи за-
пуска новых амбициозных проектов и их 
раскрутки, постоянно привлекая приез-
жих экспертов и специалистов, не всегда 
уместно. Нижний Новгород нуждается в 
своей кадровой модели, способной опе-
ративно реагировать на подобный запрос. 
Высшая школа искусств и дизайна готова 
подключиться к этому процессу и внести 
свой вклад в общее дело. Одна из пер-
вых магистерских программ, которая за-
пускается в этом году, как раз направлена 
на подготовку менеджеров в музейной и 
культурной сфере.

Музей Дает Мастер-класс ДетяМ
Инициатором ежегодной акции «Уни-

верситетские музеи детям» стал Музей 
истории Казанского университета. Музей  
ННГУ присоединился к этой акции. 7 и 8 
февраля школьники смогли посетить му-
зеи и мастер-классы. 

7 февраля в Музее ННГУ (пр. Гагари-
на, 23, 2-й корпус) состоялся мастер-
класс по изготовлению тряпичной куклы. 
Народная кукла – одна из интересней-
ших страниц в истории культуры. Из-
древле кукла отождествлялась с чело-
веком и неразрывно была связана с ним 
духовно и физически. В традиционной 
культуре кукла использовалась не толь-
ко как игрушка для детей, но и как важ-
ный элемент многих народных обрядов. 
Ее наделяли магическими свойствами и 
считали оберегом. 

Посетив мастер-класс, дети приобщи-
лись к истории русского быта и нацио-
нальных традиций, узнали о разновид-

ностях и значениях кукол в народной 
культуре, изучили технологию их изго-
товления и применили полученные зна-
ния на практике. 

8 февраля в Зоологическом музее 
ННГУ (пр. Гагарина, 23, 1-й корпус) 
состоялась учебно-интерактивная экс-
курсия «Путешествие синички Зиньки 
из Арктики на юг России». Во время 
экскурсии дети узнали, какие живот-
ные и птицы обитают на территории 
России, что такое природные зоны и в 
чем их особенности. Вместе с птичкой 
Зинькой они прошли путь от Арктики 
до субтропиков! Маленькие гости ста-
ли активными участниками этой увле-
кательной экспедиции. 

Пресс-служба ННГУ

 ПразДник в советской сеМье

Экспозиция Музея ННГУ познако-
мила с традициями прошлого нашей 
страны. Празднованию Нового года в 
советское время посвящена эта инте-
ресная каждой своей вещью, приме-
той, деталью выставка, работавшая в 
Музее ННГУ с декабря 2022 по фев-
раль 2023 года.

В прошлом году отмечалась важная 
дата в истории нашей страны – 100-ле-
тие образования СССР. Весь советский 
период, свершения, жизнь и быт совет-
ских людей вызывают неподдельный 
интерес, изучаются, анализируются. За 
годы советской власти произошли гло-
бальные преобразования, возникли но-
вые традиции, праздники. Менялось и 
отношение к празднованию Нового года. 
В 1926 году большевики издали Указ, за-
прещающий празднование дома Нового 
года с традиционной елкой, позднее от-
менили празднование Рождества как 
«буржуазный» и «поповский» пережи-
ток. Однако в декабре 1935 года в глав-
ной газете страны «Правда» появилась 
статья, выступающая с предложением 
возродить для советских детей новогод-
ний праздник: «Устроим хорошую совет-
скую елку во всех городах и колхозах!» 
Со второй половины тридцатых годов 
стали вырисовываться черты знакомого 
нам Нового года. Появился Дед Мороз с 
мешком подарков и Снегурочка, вновь 
зазвучала  всеми полюбившаяся песен-
ка «В лесу родилась елочка…», которую 
еще до революции сочинила гувернант-
ка Раиса Кудашева.

На этой новогодней выставке пред-
ставлены старейшие елочные игрушки 
этнографической коллекции Музея уни-
верситета, они делались в основном из 
ваты, бумаги и картона вручную.  Уди-
вительные экспонаты возвращают нас 
в домашний, теплый мир, собирающий 
семью и друзей вместе, несмотря на су-
ровые времена.

Каждая серия елочных игрушек на 
промышленном потоке  создавалась под 
влиянием важных исторических собы-
тий, поэтому по ним можно проследить 
историю нашей страны. 

В годы Великой Отечественной войны 
производство елочных игрушек не пре-
кращалось, полностью его восстанови-
ли к 1946   году. Ассортимент игрушек 
постоянно обновлялся, появлялись но-
вые серии. В 1949 году к юбилею А.С. 
Пушкина были   выпущены игрушки с 
изображением персонажей сказок по-
эта. С 1950 года запускается новая тех-
нология – игрушки на прищепках. 

Елочные игрушки отражали политиче-
скую жизнь страны. В эпоху правления 
Н.С. Хрущева на елках появились в виде 
ярких, красочных подвесок «початки ку-
курузы», «снопы пшеницы»,  фрукты и 

овощи. Стали модными стеклянные бусы 
и композиции, собранные из шариков, бу-
син и палочек. Свое влияние на елочную 
игрушку оказали кино, космос. После вы-
хода фильма Э. Рязанова «Карнавальная 
ночь» актуальными стали елочные игруш-
ки в виде   часов. Освоение космоса в на-
чале 1960-х годов вызвало к жизни «спут-
ники», «космонавтов», «ракеты», шарики 
с рисунками на космическую тему. Парал-
лельно стартовали серии игрушек в виде 
детей в национальных, спортивных ко-
стюмах. Постепенно производство елоч-
ных игрушек окончательно было постав-
лено на поток, исключили технологии, 
которые требовали ручного труда. Появ-
ляются игрушки из пенопласта и пластика 
– они не бьются.  

В этот период были выпущены пер-
вые электрические елочные гирлянды. 
В 1970-е годы дизайн елочных игрушек 
стал менее разнообразным, серийным. 
В 1980-е годы выпуск серийных игрушек 
продолжился, появились разнообразные 
елочные шары, стал популярен «дождик» 
из фольги, а еще пушистая, колкая мишу-
ра – серебристая, оранжевая, желтая... 
Кстати, мишура очень популярна и сей-
час. 

В советское время возникла главная 
традиция страны – торжественное обра-
щение главы государства и новогодний 
бой курантов, по завершении которого 
открывалось шампанское и загадыва-
лось желание. Пышные балы, сопрово-
ждавшие празднование Нового года в 
царское время, сменились домашними 
застольями с салатом оливье, цветными 
гирляндами и песнями из любимых кино-
фильмов. 

Все дети страны мечтали попасть на 
главный новогодний праздник – Крем-
левскую елку. Обычно родители получа-
ли пригласительные билеты на детскую 

елку в профкоме. При посещении ново-
годнего праздника дети смотрели пред-
ставления, «зажигали» елку, водили 
хороводы и читали стихи для Деда Мо-
роза. В конце представления все полу-
чали мешочки или бумажные сундучки 
со сладостями. Как правило, подарок 
включал мандарины, конфеты, яблоки, 
орехи. Профсоюзная организация на-
шего университета сохранила традицию 
новогоднего сладкого подарка каждому 
ребенку сотрудника.

Еще одной советской традицией было 
поздравление открытками друг друга с 
Новым годом, как и с другими праздни-
ками. Открытки пересылались по почте, 
и почта работала четко. Первая совет-
ская новогодняя открытка была напеча-
тана в 1939 году. Основным сюжетом 
довоенных открыток были кремлев-
ские звезды и куранты. Во время Ве-
ликой Отечественной войны новогодние 
открытки стали средством поддержки 
бойцов и соотечественников, находя-
щихся в тылу. Выпускались открытки с 
надписями: «Новогодний привет геро-
ическим защитникам Родины!», «С Но-
вым годом! К новым победам!». Массо-
вый выпуск советской поздравительной 
открытки был налажен к 1953 году.

Выставка о праздновании Ново-
го года в советское время получилась 
разнообразной и в то же время цельной, 
возвращающей нас в историческое про-
шлое семьи, страны. Потому выставка 
стала интересна и студентам, и препо-
давателям.

Л. ВЕДЕРНИКОВА,
Музей ННГУ
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Первая сессия ПозаДи заПишись в стройотряД!

17 февраля свой праздник отмечают Рос-
сийские студенческие отряды. 

Началом движения студенческих отря-
дов считается 1959 год. Тогда 339 студентов 
физического факультета Московского госу-
дарственного университета им. М.В. Ломо-
носова во время летних каникул вместе от-
правились в Казахстан «поднимать» целину. 
Это был заразительный пример – студенче-
ские отряды стали появляться в других ву-
зах. Свою насыщенную событиями историю 
стройотрядовского движения имеет каждый 
вуз, в том числе наш университет. Были и 
времена затишья.

17 февраля 2004 года в Москве прошел 
Всероссийский форум студенческих отря-
дов, где было утверждено молодежное дви-
жение «Российские студенческие отряды». 
Этот день считается рождением  студенче-
ских отрядов России. 

Командир штаба студенческих отрядов 
Университета Лобачевского Алена Заду-
бровская рассказывает, как сейчас отмеча-
ют отрядовцы свой праздник:

– В этот день бойцы студенческих отрядов 
знакомятся с работодателями на открытом 
карьерном форуме. Кроме того, посланцы от-
рядов проводят уроки в школах, рассказыва-
ют школьникам о работе студентов на строй-
ках, на железной дороге, в детских лагерях. 
17 февраля проходит награждение почетны-
ми грамотами и подарками ребят, которые 
проявили себя настоящими тружениками.

Первый отряд нашего региона появился в 
Университете Лобачевского в 2001 году – это 
студенческий педагогический отряд «Верти-
каль». 11 декабря 2014 года начал работать 
университетский штаб студенческих отря-
дов. Штаб (ШСО) организует работу строй-
отрядов по четырем направлениям: педа-
гогические отряды, отряды проводников, 
строительные отряды и сервисные отряды.

Российские студенческие отряды трудят-
ся в свободное от учебы время, в основном 

– летом. Студенты работают строителями, во-
жатыми в детских лагерях, официантами или 
проводниками в поездах дальнего следова-
ния. Трудовой период называется «целиной». 
За успешную работу студенты получают на-
грады. Одна из самых значимых – парадная 
форма – куртка (спецовка или целинка).

– За прохождение целины ребята получают 
«кирпич», это нашивка, на которой указан год 
прохождения целины, какой-то знаменатель-
ный праздник или событие, – рассказывает 
комиссар студенческого педагогического от-
ряда «MIKC» Анастасия Мартышина. – Если 
студент отличился своей работой во время 
целины, то у него есть шанс получить нашив-
ку «Лучший по итогам целины», которую по-
том можно с гордостью пришить на целинку.

Сегодня Российские студенческие отряды 
– одна из самых многочисленных молодеж-
ных организаций страны. В течение учебного 
года отрядовцы реализуют собственные про-
екты, участвуют в выездах и форумах, зани-
маются волонтерством. 

В таких объединениях студент может зара-
ботать, самореализоваться, получить полез-

ные навыки, найти близких по духу друзей.
– Наш отряд – это не только работа ле-

том. В течение года организуем немало 
мероприятий, – сообщает комиссар сту-
денческого педагогического отряда «MIKC» 
Анастасия Мартышина. – Например, уже 
совсем скоро у нас состоится ежегодный 
благотворительный концерт, цель которого 
– помочь  нуждающимся. В этом году этим 
концертом мы помогаем приюту для живот-
ных «Верные друзья» А еще, это, может 
быть, самое главное, благотворительному 
фонду «Дети без мам».

Чтобы вступить в университетские от-
ряды, достаточно быть студентом Универ-
ситета Лобачевского и заполнить заявку в 
штабе. Студенту предлагается бесплатное 
обучение в выбранной сфере. После по-
лучения сертификата можно выезжать на 
целину. Слово – комиссару студенческого 
строительного отряда «Пульсар» Олегу 
Родионову:

– Каждая целина уникальна и проходит на 
разных объектах с разными требованиями к 
рабочим. Соответственно, ко всему быть 
готовым проблематично. С базовыми зна-
ниями знакомимся на своем опыте – есть у 
кого-то из родственников ребят дом в дерев-
не, надо что-то построить или перестроить, 
– едем туда. Там мы и проходили практику 
под руководством местных умельцев. И нам 
полезно, и людям помощь.

– Моя первая целина прошла в родном 
лагере, – делится воспоминаниями Татьяна 
Чуркина, комиссар СПО «Весна». – Было 
очень круто осознавать, что я осуществила 
мечту и теперь могу провести две смены с 
самыми талантливыми детьми. Увозила с 
собой полученный опыт, приятные воспо-
минания, адреса друзей. Жду лета, чтобы 
вновь вернуться в родной лагерь.

Вероника ВИНОГРАДОВА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

Первокурсники спокойно выдохнули по-
сле первой в жизни сессии, начался вто-
рой семестр. Обсуждения этого события, 
сессии, не утихают, поэтому мы решили 
собрать впечатления первокурсников Ин-
ститута филологии и журналистики. 

Арина Орехова, кафедра зарубежной 
филологии, 1-й курс:

– Начала готовиться к экзаменам в 
середине декабря.  Составляла ответы 
на билеты по каждому предмету, чтобы 
к моменту, когда буду повторять и учить 
в январе, все было готово. Так и получи-
лось. Тут и осознала всю ценность кон-
спектов, которые аккуратно вела в тече-
ние семестра. Не пришлось судорожно 
вспоминать все за одну ночь. 

Не могу отнести себя к типу людей, ко-
торые придерживаются примет: монетка 
под пяткой, конспект под подушкой, не-
мытая голова…

Но вот одна вещь очень важна. Для эк-
замена у меня есть специальная блузка, 
как я ее называю «счастливая». Она про-
шла испытание не одним значимым собы-
тием в моей жизни, поэтому надеваю ее 
исключительно на важные мероприятия, 
экзамены, зачеты. Пока что работает.

Первый экзамен – по английскому языку. 
Было волнительно. Когда вошла в ауди-
торию, стало почему-то страшно. И когда  
отвечала, волновалась, из-за этого пошли 
какие-то заминки и запинки… Но все эти 
тревоги были напрасны. С экзаменом все 
сложилось наилучшим образом. На пер-
вом экзамене поняла, что все сомнения и 
переживания неуместны, от них только на-
чинаешь сбиваться и нервничать. Поэтому 
следующие экзамены прошли гораздо спо-
койнее, помогала внутренняя уверенность 
в себе и своих знаниях.

Алексей Прохоров, кафедра журналисти-
ки, 1-й курс:

– У меня подготовка к первой сессии 
началась где-то за две недели. Опыта, 
можно сказать, я еще не набрался. Ниче-
го особенного в моей подготовке не было, 
просто читал все, что советовали препо-
даватели, что было нужно, учил и повто-
рял билеты. Если говорить о приметах, 
то я слушал определенный набор моих 
любимых музыкальных произведений. 
Еще слушал речи Мухаммеда Али перед 
каждым экзаменом, они меня вдохновля-
ют. Но вообще, особо не задумываюсь на 
тему суеверий, верю в свои силы. 

Перед своим первым экзаменом, пре-
жде чем войти в аудиторию, перекрестил-
ся три раза. И надо же – вытянул счастли-
вый билет! Я знал ответы на вопросы. Так 
что повезло, сдал на «отлично».

Алена Здобина, кафедра журналисти-
ки, 3-й курс (на фото внизу):

– На первой сессии я сдавала только 
один зачет по истории зарубежной ли-
тературы. Люблю многих зарубежных 
авторов, наверное, это помогало. Вся 
подготовка заключалась в чтении и за-
писывании деталей в отдельную тетрадь. 
Этим занималась с начала семестра. 
Сами посудите, сколько книг надо про-
читать. Где-то с 10 января норма чтения 
в день увеличилась. И в кратком содер-
жании что-то читала. Собственно, гото-
вилась к этому экзамену больше всех 
следующих экзаменов и зачетов. Что го-
ворить, люблю этот предмет. Сдала не 
супер хорошо (на 4 где-то, у меня был 
зачет). Отвечала самая последняя, по-
этому мне достались странные вопросы, 
но они меня не смутили. Однако помочь 
успела всем просящим помощи. Вершина 
познания – момент, когда я смогла в точ-
ности процитировать строчки из «Гамле-
та». Правда, это ушло в помощь другому 
человеку. 

Мое отношение к сессии сейчас: «Нор-
мально, прорвемся». В этом семестре 
мне сопутствовала удача. Самая про-
должительная подготовка длилась две 
ночи. Сдала на пять. Мне, наверное, по-
могает посещение пар (глубоко что-то от-
кладывается), общая эрудированность и 
…логика. Когда меня спрашивают, как я 
сдала, говорю, что все как обычно – по 
логике. В общем, с первого курса я осоз-
нала свои возможности. 

Елена Валерьевна Анисимова, доцент 
(на фото сверху):

– В Университет Лобачевского я посту-
пила в 1981 году – это был счастливый 
факт моей жизни. Помню первую зимнюю 
сессию. На подготовку 3 дня – это стан-
дарт. А как ты занимался в первые ме-

сяцы своего студенчества – никому не 
интересно, кроме тебя. Первый из трех 
дней ушел на определение, где что в 
учебниках, в конспектах. Читала текст 
по 2 раза и переходила к следующему 
вопросу. В последний день прочитывала 
все ответы на вопросы в качестве повто-
рения. В день экзамена просыпалась с 
абсолютно светлой головой.

Что касается примет, признаюсь, 
было – монетка в 10 копеек в сапожок 
или туфельку. Почему в 10 копеек? Ма-
ленькая и тонкая, а копеечная казалась 
какой-то несерьезной.

Первый экзамен... это была история, 
и я бодро отчеканила, как учили в шко-
ле, про съезд КПСС – школьная подго-
товка пригодилась.

Мое мнение как педагога насчет сес-
сии сейчас. Помогите подготовиться 
студенту на своем опыте. Дайте студен-
ту раскрыться, сдать экзамен самому, 
не мешая самовыразиться. 

По-разному ощущается первая сессия 
у наших героев. В конечном итоге все 
понимают, что нужно надеяться только 
на себя, свои силы и конспекты! Удача 
и ритуалы перед сдачей – привычные 
атрибуты для многих студентов, но без 
знаний, без подготовки к экзаменаци-
онным испытаниям они становятся бес-
сильны. 

 Юлия ШУМКОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото из личных архивов 
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ПровоЖали Меня на войну…Базовый курс По тактической МеДицине юрия евича 
Основатель учебного центра «Техноло-

гии выживания», старший лейтенант меди-
цинской службы ДНР, участник боевых дей-
ствий в Новороссии Юрий Евич провел на 
базе Военного учебного центра при ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского базовый курс по так-
тической медицине. На протяжении трех 
дней участники овладевали навыками ока-
зания само- и взаимопомощи для военных 
и гражданских лиц. На обучение приехали 
жители не только Нижегородской области, 
но и самых разных городов России – Кали-
нинграда, Кирова, Санкт-Петербурга, Улья-
новска, Уфы, Якутска и других. 

Программу курса разработали участники 
боевых действий с учетом опыта, получен-
ного в ходе проведения СВО. Курс состоит из 
двух частей – теоретической и практической. 

«Курс тактической медицины – он не 
только для армии и военнослужащих, он 
подходит и гражданским лицам. Это те уме-
ния, которые пригодятся в мирной жизни. 
Человек получает и психологическую под-
готовку, и навыки оказания помощи. Умение 
оказать медицинскую помощь повышает 
выживаемость человека, его окружающих. 
В ДТП в год гибнет до 30 тысяч человек. 
Согласно исследованиям, 90% раненых 
умирают в первый час получения ранения. 
И если мы сможем им помочь в этот час, то 
спасем жизнь», – сказал Юрий Евич. 

Участники изучили совокупность оказа-
ния медицинской помощи на поле боя с мо-
мента ранения или травмы до попадания 
человека в стационар. Кроме того, попрак-
тиковались в наложении жгутов, постановке 
капельницы и других манипуляциях. Среди 
участников программы – несколько сотруд-
ников ВУЦ университета. Военный учебный 

центр совместно с факультетом повышения 
квалификации запускает бесплатный курс 
по начальной военной подготовке. Стартует 
курс 6 марта 2023 года. Программа обуче-
ния включает в себя 8 модулей: воору-
женные силы РФ; основы современного 
общевойскового боя; военно-инженерная 
подготовка; военная топография; организа-
ция связи в частях и подразделениях ВС РФ; 
огневая подготовка; защита от оружия мас-
сового поражения; тактическая медицина. 

«Любые знания можно использовать как в 
мирной жизни, так и на поле боя. Курсы по-
могают получить практические навыки и мо-
ральную подготовку. Каждый человек должен 
быть готов выполнять те задачи, которые по-

ставит перед ним Родина. Курс по началь-
ной военной подготовке направлен на то, 
чтобы население понимало, что делать в 
той или иной сложной, неординарной ситу-
ации», – отметил один из преподавателей. 

К обучению основам начальной военной 
подготовки приглашают мужчин и женщин 
старше 18 лет, имеющих или получающих 
среднее профессиональное и (или) высшее 
образование. Занятия запланированы триж-
ды в неделю в вечернее время. По оконча-
нии курса слушатели получат сертификаты 
о повышении квалификации. Более подроб-
ная информация о курсе и ссылка для реги-
страции будут размещены на сайте факуль-
тета повышения квалификации.

 МероПриятие Для школьников «в оДноМ строю» 
Мероприятие для школьников «В од-

ном строю» провели в ВУЦ при ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского. Оно состоялось 
в рамках областного проекта «Диалоги с 
Героями» и было приурочено ко Дню за-
щитника Отечества. 

Участниками стали 115 обучающихся об-
разовательных организаций Нижегородской 
области: школа № 47 Советского района; 
школа № 129 Автозаводского района; школа 
№ 6 Автозаводского района; школа № 175 
Ленинского района; школа № 182 Ленинско-
го района; школа № 78 Сормовского района; 
ГБОУ «Нижегородская кадетская школа». 

Для школьников провели экскурсию по 
Военному учебному центру, познакомили с 
образцами стрелкового оружия и военной 
техники ВС РФ. Также школьники приняли 
участие в диалоге с председателем Коми-
тета НРО Общероссийской общественной 
организации ветеранов ВС РФ генерал-лей-
тенантом запаса Алексеем Меркурьевым, 
доцентом, военным переводчиком, подпол-
ковником Александром Донским, сержан-

том – участником СВО с позывным «Вирус». 
Участники диалога смогли задать интересую-
щие вопросы и получить на них исчерпываю-
щие ответы.

В завершение встречи генерал-лейтенант 
Алексей Меркурьев вручил руководству ВУЦ 
при ННГУ книги о Первой мировой войне. 
Также состоялось вручение подарков от вос-

питанников «Дзержинского санаторного дет-
ского дома» ко Дню защитника Отечества. 
На передовую передали целую коробку 
писем и открыток от детей Нижегородской 
области.

Пресс-служба ННГУ

14 февраля в конференц-центре Фун-
даментальной библиотеки Университета 
Лобачевского состоялся очень инте-
ресный разговор о творчестве писате-
ля, участника Великой Отечественной 
войны Федора Григорьевича СУХОВА 
(1922–1992). Это мероприятие прошло 
в рамках цикла регулярных встреч, кото-
рые знакомят студентов с жизнью и твор-
чеством известных деятелей искусства 
нашего региона.

На встрече со студентами дочь писа-
теля Елена Федоровна рассказала, как в 
1960-е годы создавалась повесть «Ивни-
ца». Ивница – это имя деревни, где шли 
бои, которая была сожжена, а почти все 
ее жители погибли. Писатель Ф.Г. Сухов, 
участник этих боев, многие километры 
прошел пешком по фронтовым дорогам. 
Он возвратился в Ивницу в мирное вре-
мя, чтобы рассказать правду о зверствах 
фашистов, найти захоронения своих бо-
евых друзей. Повесть «Ивница» в двух 
частях была издана нижегородским из-
дательством «Деком» в прошлом году к 
100-летию писателя. К этой дате вышла и 
отлично изданная книга военной лирики, 
ее составитель и редактор – дочь писате-
ля Е.Ф. Сухова.

Первая публикация стихов Ф.Г. Сухова 
состоялась в годы войны. В 1949 г. моло-
дой лейтенант поступает в Литературный 
институт. Учится вместе с фронтовиками, 
ставшими впоследствии известными ли-
тераторами: Ю. Бондаревым, К. Ваншен-
киным, нижегородцами В. Авдеевым, Г. 
Бедняевым… Потом были работа жур-
налистом в одной из газет Сталинграда, 
издание книг (при жизни вышли 25 его 
книг). Его военная лирика публиковалась 

в коллективных сборниках, альманахах:

Провожали меня на войну,
До дороги большой провожали,
На село я прощально взглянул –
И вдруг губы мои задрожали…

Это строки из «Былины о неизвестном 
солдате» Ф.Г. Сухова, которая получила 
Всесоюзную литературную премию име-
ни А. Фадеева. 

Одна из страниц его жизни – работа с 
молодыми авторами. В Волгограде (Ста-
линграде) ведет молодежное литературное 
объединение, переехав в г. Горький (Нижний 
Новгород) по поручению издательств рабо-

тает с рукописями молодых авторов, по-
могая им обрести свой поэтический голос. 
Вспоминаю, что он никогда не критиковал, 
он добросердечно советовал заменить 
слово, сократить, изменить концовку… 
И всегда это было бескорыстно, шло от 
сердца с добрыми намерениями. Его книги 
– неисчерпаемый источник народных при-
мет и сказаний, мудрости. 

В последние годы жизни Федор Григо-
рьевич поселился в родном селе Красный 
Оселок. Оставался воином, борцом за 
справедливое отношение к фронтовикам, 
солдатским вдовам, сельским труженикам:

А как тут не сетовать, ежели
Работать-то некому стало!
Все завами, замами сделались, 
Все стали у нас комсоставом.

Его оружием было слово, которым пи-
сатель владел мастерски. В конце 1980-х 
в еженедельнике «Литературная Россия» 
была опубликована его статья в защиту 
чистоты русского языка. Он верил в буду-
щее России, в ее великую историю и могу-
чую народную силу:

Верую, вовек не оскудеет.
Та рука, что раннею весной
Освещает пасмурные дебри
Ландышевой влажной белизной.
Поднимает зябликовый голос,
К солнечным возносит небесам,
Соловьиное дарует горло
Всем обезголосевшим лесам.

Л. КАЛИНИНА
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ученый, организатор, изоБретатель  турнир По рукоПашноМу Бою ПаМяти анатолия ягоДина

усПешное выстуПление на соревнованиях По шашкаМ

22 февраля 2023 года исполняется 135 
лет со дня рождения организатора и руко-
водителя Нижегородской радиолаборато-
рии, ученого, изобретателя Михаила Алек-
сандровича Бонч-Бруевича.

Михаил Александрович Бонч-Бруевич 
занимает одно из почетных мест в плеяде 
выдающихся специалистов в области ра-
диотехники. Основы отечественной инже-
нерной радиотехники в значительной мере 
были заложены им. М.А. Бонч-Бруевич на-
шел много блестящих, оригинальных реше-
ний в теории и конструкциях радиоламп, 
радиовещательных передатчиков, антенн, 
которые выдвигали советскую радиотехни-
ку на передовые позиции в мире. Важней-
шей заслугой Михаила Александровича 
является организация и руководство Ниже-
городской радиолабораторией.

М.А. Бонч-Бруевич родился в 1888 году 
в г. Орле. В юности увлекся радиотехникой 
и в своей домашней лаборатории постро-
ил радиопередатчик и радиоприемник по 
схеме А.С. Попова. Окончил Киевское ком-
мерческое училище, Николаевское военно-
инженерное училище и Офицерскую элек-
тротехническую школу в Санкт-Петербурге.

Первый научный труд М.А. Бонч-
Бруевича по теории искрового разряда был 
опубликован в двух статьях в журнале Рус-
ского физико-химического общества (1913, 
1915). По представлению блестящего педа-
гога Николаевского училища профессора 
В.К. Лебединского – в дальнейшем коллеги 
и соратника по работе в Нижегородской ра-
диолаборатории – исследование М.А. Бонч-
Бруевича было удостоено премии Ф.Ф. Пе-
трушевского.

После начала Первой мировой войны 
М.А. Бонч-Бруевич был назначен помощ-
ником начальника Тверской военной при-
емной радиостанции международных сно-
шений. Здесь при энергичной поддержке 
начальника Тверской радиостанции В.М. 
Лещинского им были созданы образцы 

первой российской приемно-усилительной 
пустотной лампы (в терминологии начала 
XX века – катодного реле). Радиолампа кон-
струкции М.А. Бонч-Бруевича, впоследствии 
получившая название «Бабушка», по всем 
параметрам превосходила французские 
лампы промышленного производства, кото-
рые ранее экспортировались в Россию.

В августе 1918 года в Нижний Новго-
род была переведена группа сотрудников 
Тверской радиостанции во главе с В.М. Ле-
щинским и М.А. Бонч-Бруевичем, которая 
составила ядро Нижегородской радиола-
боратории, награжденной двумя орденами 
Трудового Красного Знамени (1922, 1928) и 
получившей мировую известность.

Под руководством М.А. Бонч-Бруевича в 
Нижегородской радиолаборатории велись 
исследования в области радиотелефонии. 
Первый удачный опыт радиотелефонной 
передачи из Нижнего Новгорода в Москву 
был осуществлен в январе 1920 г. Таким об-
разом, радио переставало ограничиваться 
телеграфией – оно «заговорило». В 1922 г. 
была построена Московская Центральная 
радиотелефонная станция – самая мощная 
в то время в мире (имени Коминтерна). Вы-
дающимся достижением стало введение в 
строй 40-киловаттной радиовещательной 
станции «Новый Коминтерн», самой мощной 
в Европе (1927). 

М.А. Бонч-Бруевич вел исследования свя-
зи на коротких волнах, работал над конструк-
циями коротковолновых антенн. 25 марта 
1925 г. был поставлен мировой рекорд даль-
ности радиопередачи на коротких волнах: 
сигналы нового передатчика радиостанции 
имени Коминтерна со специальными лампа-
ми, разработанными М.А. Бонч-Бруевичем 
для волны в 84 м, были приняты в Амери-
ке. В 1926 г. организованы первые коротко-
волновые магистральные линии радиосвязи 
Москва – Ташкент и Москва – Владивосток.

М.А. Бонч-Бруевич был тесно связан с 
Нижегородским государственным универси-

тетом: в 1921 г. избран профессором ка-
федры радиотехники электротехнического 
факультета, с 1922 г. он  – штатный про-
фессор механического факультета, читал 
курс радиотехники.

В конце 1928 г. значительная часть кол-
лектива радиолаборатории была переве-
дена в Ленинград, в Центральную радио-
лабораторию Треста заводов слабого тока. 
В Ленинграде М.А. Бонч-Бруевич, как и 
прежде, с увлечением занимался новыми 
научными и техническими проблемами: ис-
следованием распространения радиоволн 
в ионосфере, радиолокацией, активно 
пропагандировал использование коротких 
волн, много времени уделял преподава-
тельской деятельности.

В 1931 году М.А. Бонч-Бруевич был из-
бран членом-корреспондентом АН СССР.

Творческое наследие М.А. Бонч-
Бруевича составляют более 100 печат-
ных работ, 60 патентов на различные 
изобретения в области радиотехники. 
М.А. Бонч-Бруевич – автор курса «Ос-
новы радиотехники» (1936), ставшего 
классическим пособием для нескольких 
поколений радиоспециалистов.

Преждевременная смерть в расцвете 
творческих сил в 1940 году прервала пло-
дотворную работу этого необычайно ода-
ренного человека.

Имя Михаила Александровича Бонч-
Бруевича было присвоено Ленинградско-
му электротехническому институту связи 
(ныне Санкт-Петербургский государствен-
ный университет телекоммуникаций им. 
проф. М.А. Бонч-Бруевича).

К юбилею М.А. Бонч-Бруевича в музее 
«Нижегородская радиолаборатория» от-
крылась очередная выставка из цикла 
«Открываем фонды». Посетители могут 
познакомиться с фотокопиями материалов, 
хранящихся в фондах музея, которые отра-
жают жизненный путь и важнейшие резуль-
таты, достигнутые М.А. Бонч-Бруевичем в 
самый плодотворный – нижегородский – 
период его работы.

Ш. КИТАй,
заместитель директора

 музея «Нижегородская 
радиолаборатория»

В Нижнем Новгороде на базе факуль-
тета физической культуры и спорта ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского завершился XХIV 
чемпионат Росгвардии по рукопашному 
бою памяти военного журналиста Анато-
лия Ягодина. В турнире принимали уча-
стие 104 спортсмена в составе 13 команд. 

Участвовали 13 команд от всех округов 
и военных институтов ведомства, в со-
ставе которых выступили 2 заслуженных 
мастера спорта, 4 мастера спорта между-
народного класса, 15 мастеров спорта, 23 
кандидата в мастера спорта и более 30 
спортсменов-перворазрядников. 

В ходе 104 проведенных боев росгвар-
дейцы и кадеты показали отличные бое-
вые навыки, выдержку и спортивную под-
готовку. Броски, удары, болевые приемы, 
радость побед и горечь поражений – лю-
бители единоборств могли в полной мере 
насладиться зрелищными финальными 
поединками. На церемонии открытия 
чемпионата временно исполняющий обя-
занности первого заместителя команду-
ющего Приволжским округом Росгвардии 
полковник Рашид Теммоев отметил, что 
цель турнира не в том, чтобы просто вы-
явить сильнейших спортсменов, а в том, 
чтобы каждый смог попробовать преодо-
леть самого себя. 

Главным судьей турнира выступил су-
дья всероссийской категории, начальник 
отдела спорта высших достижений спор-
тивного комитета Федеральной службы 
войск национальной гвардии РФ полков-
ник Олег Кишинев. Поединки среди вос-
питанников Московского Президентского 
кадетского училища ВНГ РФ имени М.А. 
Шолохова и Пермского кадетского кор-
пуса имени Героя России Ф. Кузьмина 
завершились безоговорочной победой 
последней команды. По результатам тур-
нира в общекомандном зачете среди ка-
дет первое место заняла команда Перм-
ского кадетского корпуса, второе и третье 
места завоевали кадеты из Москвы и Ека-
теринбурга соответственно. 

Среди военных институтов первое ме-
сто у сборной Новосибирского военного 

института, второе – у Саратовского,  третье 
– у Пермского. Cреди округов ВНГ (войска 
национальной гвардии) РФ победителем 
вот уже несколько лет подряд становится 
Приволжский округ. Второе место в этом 
году завоевал Центральный округ, а третье 
– Сибирский. 

По итогам чемпионата первые места в 
своих весовых категориях заняли Алек-
сандр Нестеров (57 кг,  Нижний Новгород), 
Евгений Лазуков (62 кг,  Нижний Новгород), 
Ислам Чамсаев (73 кг, Пятигорск), Алек-
сандр Матмуратов (80 кг, Новосибирск), 
Джамал Ибрагимгаджиев (88 кг, Москва), 
Евгений Шаломаев (97 кг, Хабаровск), Ша-
миль Абасов (свыше 97 кг, Нижний Новго-
род). 

Среди почетных гостей турнира  были 
воспитанники кадетского класса «Гвар-
дейская смена», подшефного Управлению 
Росгвардии по Нижегородской области. У 
нижегородских кадет появилась уникальная 
возможность познакомиться со своими кол-
легами из других регионов. Для учащихся 
программа в Нижнем Новгороде была на-
сыщена не только спортивным турниром, 
но и экскурсионной программой по истори-
ческим и памятным местам столицы При-
волжья. 

Почтить память своего коллеги и боево-
го товарища на турнир приехали и сотруд-
ники журнала войск национальной гвардии 
Российской Федерации «На боевом по-
сту». Анатолий Ягодин навечно зачислен 
в списки личного состава ведомственного 
журнала. 

Награды победителям вручили замести-
тель командующего Приволжским округом 
ВНГ РФ по военно-политической работе 
генерал-майор Алияр Абдуллаев и заме-
ститель командира ОМОН «Буревестник» 
Управления Росгвардии по Нижегородской 
области подполковник полиции Максим 
Синица. 

«Уважаемые участники и гости сорев-
нований, поздравляю вас и организаторов 
турнира с завершением первенства войск 
национальной гвардии по рукопашному 
бою памяти военного журналиста старше-
го лейтенанта Анатолия Ягодина. Этот тур-
нир ознаменован празднованием 80-летия 
победы советских войск в Сталинградской 
битве. Знаменательно, что в это время 
вы показывали  спортивное мастерство, 
несгибаемую волю к победе, дружбу и 
товарищество», – обратился к гостям и 
участникам турнира генерал-майор Алияр 
Абдуллаев.

Команда Университета Лобачевского 
участвовала во Всероссийских сорев-
нованиях по шашкам среди студентов. 
Турнир принял 54 спортсмена из 12 вузов 
Москвы, Санкт-Петербурга, Республики 
Татарстан, Республики Саха (Якутии), 
Астраханской, Нижегородской, Сверд-
ловской, Тюменской и Челябинской об-
ластей. В числе участников были 2 гросс-
мейстера и 7 мастеров спорта России. 
Студенты соревновались в дисциплине 
«русские шашки, быстрая игра» с после-
дующим подведением итогов в команд-
ном и личном зачете. 

Нижегородская область была представ-
лена командой ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского, в составе которой: аспирант радио-
физического факультета Виталий Еголин, 
магистрант Института информационных 
технологий, математики и механики Дми-
трий Сиротин, студенты факультета физи-
ческой культуры и спорта Георгий Блохин 
и Алина Попова, студентка юридического 
факультета Алина Каргина, студентка Ин-
ститута международных отношений и миро-
вой истории Полина Провидохина. Сборная 
нашего университета заняла второе место в 
командном зачете, в упорной борьбе усту-

пив своим давним соперникам – команде 
Северо-Восточного федерального универ-
ситета им. М.К. Аммосова из Республики 
Саха (Якутии). Третье место у Националь-
ного исследовательского университета 
МЭИ (г. Москва). 

Лидер нашей сборной гроссмейстер Рос-
сии Виталий Еголин стал первым в личном 
зачете среди юношей, повторив свой успех 
2018 года.

Пресс-служба ННГУ
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11 февраля отмечается День зимних ви-
дов спорта. В нашем университете сфор-
мированы успешные сборные команды 
– лыжная и хоккейная. Мы пообщались с 
руководителями этих команд. 

Можно сказать, свое начало студенче-
ский хоккейный клуб (СХК) берет в 2014 
году. Нынешний главный тренер СХК 
«ННГУ», тогда студент Дмитрий Кулябов, 
сдавал зимнюю сессию. Его первым заче-
том были лыжные гонки. Оценивала под-
готовку студента тренер Наталья Никола-
евна Устюхова. Дмитрий вышел на лед в 4 
года. Закончил спортивную школу «Торпе-
до», играл в профессиональной команде 
молодежной хоккейной лиги. Поэтому и по-
интересовался у главного тренера лыжной 
сборной: почему в университете нет своей 
хоккейной команды? Наталья Николаевна 
оценила заинтересованность студента и 
ответила: «Давай сделаем это».

Началась непростая работа. Хоккейная 
команда – это и подбор состава, и эки-
пировка, и логистика передвижений на 
матчи. Дмитрий Кулябов подбирал, тре-
нировал команду, окончив университет 
продолжил работать главным тренером. 
Наталья Николаевна Устюхова стала ру-
ководителем студенческого хоккейного 
клуба. СХК «ННГУ» основан 1 сентября 
2014 года. И первый же сезон закончился 
успехом – Университет Лобачевского стал 
чемпионом Студенческой хоккейной лиги в 
2015 году.

Сегодня, по словам главного тренера, в 
хоккейном клубе условия подготовки игро-
ков стали намного лучше. 

– Система комплектования состава 
команды изменилась, – рассказывает 
Дмитрий. – Поначалу мы приглашали 
иногородних игроков, брали взрослых 
ребят из нашего города и области. Те-
перь же, последние два сезона, мы со-
бираем состав практически только из 
хоккеистов области, которые прошли 
школу «Торпедо», «Мотор Заволжье» 
и команды «Саров». Сейчас мы самая 
молодая команда Студенческой хоккей-
ной лиги. 

Студенты сборной быстро подстра-
иваются под график тренировок и от-
лично справляются. Но бывает, что 
тренировки и игры накладываются на 
занятия. В такие моменты тренер Дми-
трий Кулябов на своем личном примере 
мотивирует подопечных никогда не за-
бывать учиться и совершенствоваться. 
У Дмитрия три диплома и два – о пере-
подготовке, он постоянно проходит кур-
сы и семинары. Он считает, что кто не 
учится сам, тот не имеет права учить 
других! Мотивация от тренера помогает 
сборной в трудные минуты, ведь подго-
товка к игре – это не только тактические 
приемы, но и психологические. Благода-
ря такой дисциплине и мотивации «нас 
не останавливают неудачи, накапливая 
опыт, команда двигается дальше». 

Многому хоккейная команда научи-
лась у сборной по лыжам благодаря На-
талье Николаевне Устюховой. Наталья 
Николаевна возглавила сборную коман-
ду университета по лыжным гонкам в 
1998 году. С тех пор сборная участво-

вала и выигрывала в Универсиадах, об-
ластных соревнованиях, Марафоне-800. 
В этом месяце, например, студенты вер-
нулись с медалями Всероссийских сорев-
нований по спортивному ориентированию 
на лыжах.

Хочешь в команду лыжников? У тебя 
должен быть 1-й разряд по лыжным гон-
кам. И хоккеистам, и лыжникам нужно на-
ходить время и на учебу, и на спорт.

– Если грамотно распределять время, 
то его хватит на все, – говорит участница 
команды по лыжным гонкам Наталья Дуд-
никова. – Наш тренер Наталья Николаев-
на очень грамотно проводит тренировки 
каждого, мотивирует нас на результат. 

Летом, когда снега нет и тренироваться 
невозможно, участники сборной встают 
на лыжероллеры. У студентов есть свои 
традиции. Например, празднование по-
беды – все вместе собираются в кафе, в 
деталях обсуждают прошедшие соревно-
вания. 

Вот такая теплая история у зимних 
сборных команд университета. Есть ме-
дали, рекорды, но важнее желание об-
щаться, дружить, любить спорт.

Наталья ГОЛЫШЕВА, 
студенческая

редакции Медиацентра ННГУ


